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19 марта в зале спортивного 
клуба «Темп» прошел город-
ской фестиваль Всероссийского 
физкультурно-спортивного 
комплекса ГТО среди трудовых 
коллективов. В нем приня-
ли участие десять команд от 
предприятий и учреждений 
Алтайского края.

В зале стояла праздничная 
атмосфера, играла музыка, в 
ожидании торжественной це-
ремонии открытия фестиваля 
самодеятельные спортсмены 
разминались, отрабатывали 
дисциплины, по которым 
предстояло сдавать своего рода 
экзамен, состязаться между со-
бой и выполнять нормативы 
по нескольким дисциплинам: 

стрелять из электронного ору-
жия, имитирующего пневмати-
ческое ружье, показывать мощь 
и гибкость тела, подтягиваться 
на перекладине, отжиматься 
от пола.
Директор муниципального 

автономного учреждения «Центр 
спортивно-массовой работы и 
тестирования Всероссийского 
физкультурно-спортивного 

комплекса «Готов к труду и 
обороне» Евгения Катенева 
рассказала, что на фестиваль 
комплекса ГТО прибыли 80 
участников. Мероприятие со-
стоит из двух этапов. Первый –
это сдача нормативов ГТО. 
Второй – своеобразная гонка, 
когда участники проходят свои 
станции, то есть спортивные 
дисциплины, на время. Чем 

меньше времени потратил на 
выполнение упражнений, тем 
лучше. Эти результаты пойдут 
в зачет участнику и команде 
в целом. Все участники будут 
отмечены, победители получат 
медали, кубки. 

(Окончание на 4-й стр.)

Василий КАРКАВИН

Приходите к нам!
В Барнауле становится все больше сторонников движения «Готов к труду и обороне»

22 марта 2025 г. 
Суббота. № 41 (6106)

Какие перемены ждут 
Барнаульский планетарий 2

Барнаул принимал новые 
всероссийские соревнования

ПЕРВАЯ ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА
МЫ НА САЙТЕ BARNAUL.PRESS

Фо
то

 Ан
др

ея
 Ч
УР

ИЛ
ОВ

А

#СвоихНеБросаем

Спорт собирает под свои знамена людей всех возрастов.
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6 м/с  З 3 м/с  ЮЗ 7 м/с  З
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Фото Антона ФЕДОТОВА

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель девяти знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Импульс к развитию
Планетарий становится многофункциональным комплексом 

Барнаульский планета-
рий, расположившийся в 
здании бывшего кинотеа-
тра «Родина», продолжает 
преображаться. Развитию 
звездного дома было посвя-
щено выездное совещание, 
которое провел глава города 
Вячеслав Франк. 

В совещании приняли 
участие заместитель главы 
администрации города по со-
циальной политике Александр 
Артёмов, председатель город-
ского комитета по культуре 
Валерий Паршков, начальник 
управления единого заказчика 
в сфере капитального стро-
ительства города Барнаула 

Светлана Чаузова. По словам 
Светланы Александровны, в 
настоящее время заключены 
контракты на проведение ка-
питального ремонта кровли, 
фасада здания и прилегающей 
территории на сумму почти
77 млн руб. Работы пройдут в 
два этапа. В этом году планиру-
ется отремонтировать кровлю, 
начать работы по обновлению 
фасада, в следующем – осу-
ществить благоустройство 
прилегающей территории.

– Планетарий развивается, 
интерес к нему растет, –
отметил Вячеслав Франк. –
В прошлом году учреждение 
посетили более 90 тысяч 
детей и взрослых, и в буду-
щем эта цифра будет только 
увеличиваться. Год от года 

планетарий развивается, и уже 
в следующем году в бюджет 
города планируется заложить 
дополнительные средства для 
продолжения его ремонта и 
приобретения современного 
оборудования. 
Все преобразования, кото-

рые в будущем произойдут 
в Барнаульском планетарии, 
отражены в концептуальном 
предложении по капиталь-
ному ремонту его помеще-
ний. Согласно разработкам, 
здесь будет иначе оформлено 
фойе, в котором планируется 
разместить зону ожидания 
для посетителей, гардероб, 
кафе, фотозоны. Появится у 
планетария и второй зал, где 
будет внедрена современ-
ная технология кубической 

проекции, иначе маппинга. 
Таким образом, Барнаульский 
планетарий станет первым 
звездным домом в Сибири, 
где будет использоваться этот 
метод проекции.  

– На втором этаже планета-
рия откроются два новых про-
странства: музей достижений 
отечественной космонавтики и 
интерактивный музей астрофи-
зических явлений, где можно 
будет своими глазами увидеть, 
как образуется ветер, гроза, 
как ведут себя предметы в 
условиях невесомости, – про-
комментировал директор 
Барнаульского планетария 
Павел Ягодкин. – В итоге все 
площади нашего здания мы 
намерены задействовать для 
демонстрации тех или иных  

явлений, для размещения ин-
тересных научных сведений. 
Познавательной площадкой 
обещает стать и пространство 
перед планетарием.
По словам Павла Юрье-

вича, теперь Барнаульский 
планетарий станет многофунк-
циональным комплексом, вы-
полняющим просветительские 
задачи. Здесь в современной 
наглядной форме дети и взрос-
лые смогут получать знания 
по астрономии, окружающему 
миру, экологии и естествен-
ным научным дисциплинам. 
Кроме того, в учреждении бу-
дут созданы дополнительные 
рабочие места, расширится 
список услуг, а посещаемость 
звездного дома увеличится 
с 200 до 400 человек в день. 

Вячеслав Франк обсудил с участниками совещания дальнейшее развитие планетария.
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По прогнозам синопти-
ков, в ближайшие дни нас 
ожидает понижение тем-
пературы, возможен снег, 
но пока идет его активное 
таяние. Во всех районах го-
рода принимаются меры по 
противодействию сезонной 
стихии и минимизации ее 
последствий.

Кровли домов очищаются 
от сосулек, наледи и снега. 
Снеговые массы вывозятся 
с улиц, тротуаров и дворов, 
проверяются ливневки. Уже 
с начала марта городская до-
рожная служба МБУ «Автодор-
строй» ведет работы по очистке 
ливнеприемных колодцев и 
улучшению их пропускной 
способности. В настоящее вре-
мя большая часть колодцев, 
находящихся на обслуживании 
учреждения, осмотрена и при-
ведена в рабочее состояние. 
Особое внимание уделяется 
общественным территориям, 
которые весной регулярно под-
тапливает талая вода.
В Ленинском районе глава 

администрации Евгений Ав-
раменко проконтролировал 
проведение работ по проти-
вопаводковым мероприятиям 
на пригородной территории. 
В поселке Научный Городок 
и селе Гоньба идут работы по 
расчистке от снега участков 
дорог и зон подтопления, про-
чистке водопропускных труб, 
прокопке траншей для отве-
дения талых вод. В настоящее 
время по муниципальному 
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ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»
Тема прямого провода – 

подготовка к прохожде-
нию паводка на территории 
Барнаула. 

25 марта прямую линию 
проведет начальник управ-
ления по делам ГОЧС г. Бар-
наула Владимир Драчёв. Вла-
димир Михайлович ответит 
на вопросы барнаульцев по 
телефону 37-18-60 с 16.00 до 
17.00.

ТРАНСПОРТ 

По льготным 
проездным
Еще один маршрут об-

щественного транспорта 
станет регулируемым.
С 24 марта автобусный 

маршрут № 18 будет рабо-
тать по регулируемому тари-
фу с предоставлением права 
льготного проезда отдельным 
категориям граждан, в том 
числе школьникам, студен-
там и детям из многодетных 
семей.
Напомним: это решение 

было принято на заседании 
комиссии по организации 
пассажирских перевозок в 
феврале текущего года.

ПРОФИЛАКТИКА

Сохранять 
бдительность
Общественники продол-

жают профилактические 
мероприятия по преду-
преждению мошенниче-
ских действий.
Накануне в территори-

альных общественных само-
управлениях микрорайо-
нов Балтийский, Мирный, 
Урожайный члены советов 
ТОС, народные дружинники 
информировали жителей о 
самых распространенных спо-
собах обмана, рассказывали, 
как распознать мошенников и 
какие первоочередные меры 
необходимо предпринять, 
чтобы не стать их жертвами.
В ходе профилактических 

бесед активисты разъясняют 
наиболее распространенные 
виды мошенничества – это 
телефонные звонки от «сотруд-
ников банков», близких род-
ственников, социальных служб, 
полиции, попытки похищения 
денег через интернет-ресурсы, 
а также мошенничество с бан-
ковскими картами.
Напомним, что наиболее 

распространенным видом 
мошенничества остается со-
вершение противоправных 
действий с использовани-
ем мобильной и проводной 
связи.
Злоумышленники посто-

янно совершенствуют свои 
схемы, поэтому необходимо 
сохранять бдительность, не 
передавать персональные 
данные третьим лицам и в 
случае подозрительных ситу-
аций незамедлительно обра-
щаться в правоохранительные 
органы либо по тел. 112.

Алиса ТРОСТНИКОВА. 

Единым фронтом
Для ликвидации последствий снежной зимы управляющие компании привлекают тяжелую технику.

контракту выполнено 90% за-
планированного объема работ.
Как рассказал заместитель 

директора, главный инже-
нер ЖЭК «Петровское» Алек-
сей Облезлов, в управлении 
компании находится около 
80 многоквартирных домов:

– Организация строит свой 
график на основании плано-
вых работ. У нас есть масте-
ра участков, которые обходят 
многоквартирные дома и пла-
нируют работы, направленные 
на содержание общего имуще-
ства, в том числе сброс с крыш 
домов снега, наледи и сосулек, 
очистку от снега придомовых 
территорий.
Первый заместитель главы 

администрации Индустри-
ального района города Денис 
Пачковских провел выездное 
совещание по готовности и 
прохождению первой вол-
ны паводка в селе Власиха и 
поселке Лесном. Участники 
совещания провели объезд во-
допропускных (водоотводных) 
устройств, мест возможного 
подтопления, низменных 
мест, расположенных на под-
ведомственной территории 
Власихинской сельской ад-
министрации. К выполнению 
большей части запланирован-
ных работ подрядные органи-
зации уже приступили.
Также ведутся работы по 

недопущению подтопления 
талыми водами в Централь-
ном районе. Привлекается в 
том числе и тяжелая техника.

– Силами дворников при 
такой снежной зиме не всегда 
удается справиться, – гово-

рит директор управляющей 
компании ООО УК «Основа» 
Владимир Синев. – Для ликви-
дации последствий привлека-
ем порой и тяжелую технику, 
убираем наледь, удаляем ко-
лейность в дворовых проездах.
Особое внимание в пери-

од активного таяния снега в 
районе уделяется обращениям 
жителей улиц, традиционно 
подверженных подтоплениям. 
Бригады с водооткачивающей 
техникой работают ежедневно.
В Железнодорожном рай-

оне подрядная организация 
уже выполнила работы по 
очистке водопропускных труб 
и лотков в русле ручья вдоль 
улицы Енисейской. Кроме это-
го, чтобы избежать подтопле-
ния индивидуальных жилых 
домов талой водой, выполне-
ны работы по расчистке снега 
на участке Павловского тракта 
в районе домов № 163, 163а, 
163д, 165 и 183.
Техника работает также на 

центральных улицах района. 
20 марта вывозился с тротуара 
снег, сброшенный накануне с 
кровли дома на пр. Ленина, 99. 
О противопаводковых меро-
приятиях на территории рас-
сказал глава администрации 
Железнодорожного района 
Андрей Данькин. 

– В связи с установлением 
теплых погожих дней и с тем, 
что ночные температуры у нас 
уже выше нуля, на особом кон-
троле в администрации стоит 
вопрос очистки кровель. Мы 
разговариваем с руководством 
управляющих организаций, 
чтобы был спланирован не 

только сброс снега и наледи с 
кровель, но и его оперативный 
вывоз с тротуаров. В течение 
дня сброшенный снег, как 
правило, вывозится на снего-
отвалы. Также, чтобы мини-
мизировать подтопление, вы-
возится снег и с придомовых 
территорий. Но, к сожалению, 
не все управляющие компании 
с пониманием относятся к про-
блеме, и есть ряд организаций, 
которые затягивают с убор-
кой снежных масс, сосулек с 
кровель, прочисткой от льда 
сливных воронок.
В рамках противопаводко-

вых мероприятий в Октябрь-
ском районе проводится 
подворовый обход жителей 
поселка Ильича, проживаю-
щих по улицам Понтонный 
Мост, Красноярская, Заозёрная 
и Остров Кораблик. Сотрудники 
администрации района обходят 
наиболее подверженные под-
топлению талыми и паводко-
выми водами улицы. Жителям 
поселка выдают информаци-
онные листовки с указанием 
номеров телефонов экстренных 
служб и о действиях при угрозе 
наводнения, а также о прави-
лах пожарной безопасности в 
весенний период.

В Барнауле проводятся противопаводковые мероприятия
Василий КАРКАВИН  

Бригады 
с водооткачивающей 
техникой работают 
ежедневно.

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА 
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)

– Если участник сегодняш-
них соревнований захочет, 
чтобы его результаты пошли 
в зачет значка ГТО, он сможет 
это сделать. У нас ведутся офи-
циальные протоколы по всем 
дисциплинам, на основании ко-
торых результаты могут быть 
загружены в личный кабинет 
участника и послужить основа-
нием для присуждения значка 
ГТО того или иного достоин-
ства. Сегодня нас не так много, 
но я уверена, что география 
участников нашего фестиваля 
будет неуклонно расширяться.

А пока здесь самые спортивные 
жители Барнаула. Всем удачи, 
выполнения нормативов! – на-
путствовала Евгения Катенева.
За выполнением упражне-

ний внимательно наблюдали 
судьи, заносившие результаты 
в протокол.
Нас привлекла команда 

спортсменок в белых фут-
болках с логотипом МДОУ 
«Детский сад № 268». 

– Самые сильные, бы-
стрые и ловкие сегодня 
здесь, на этом фестивале. 
Это воспитатели, младшие 
воспитатели, бухгалтеры, –
рассказала лидер коман-

ды  Алёна  Козырева .  –
Собрали тех, кто за здоровый 
образ жизни, и пришли сюда, 
чтобы испытать себя. 
Мы поговорили с Олегом 

Голомедовым. Ему 57 лет, 
трудится слесарем-сантех-
ником на Барнаульском 
железнодорожном вокзале, а 
на фестиваль приехал, чтобы 
сдать нормы ГТО. 

– Спасибо Президенту 
России, который подтол-
кнул, оживил это забытое, 
но очень нужное движение. 
Оно помогает и в труде, и в 
жизни. Это, наконец, здоровье 
каждого, и здоровье нации 

в целом, – убежден Олег. –
Я спортом занимался с первого 
класса. Потом был перерыв, 
а однажды  увидел на работе 
объявление: «Кто умеет пла-
вать, прыгать, отжиматься, 
приходите к нам». И вот уже 12 
лет занимаюсь и выступаю за 
коллектив. Это намного лучше, 
чем лежать на диване перед 
телевизором. Новые люди, 
новые знакомства, спорт со-
бирает нас вместе. У меня есть 
золотой значок ГТО. Я получил 
его в позапрошлом году. В этом 
хочу его подтвердить, поэтому 
здесь. 

СББАРНАУЛ И БАРНАУЛЬЦЫ

Суббота, 22 марта 2025 г. № 41 (6106)

СПРАВКА ВБ

По итогам городского общекомандного 
зачета места распределились следующим 
образом: I место - Барнаульский завод 
АТИ, II - СОШ № 137, III -  СОШ № 138. 
Итоги краевого общекомандного заче-

та: I место – РЖД, II - Алтайский регион 
«ЗСЖД», III - спортивная школа «Алейск». 
Также спортсмены были награждены 

в личном зачете «Многоборье ГТО» в 
каждой возрастной ступени.

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

КОНКУРС ВБ

Победный 
альбом 
С 1 по 31 марта редакция 

«Вечернего Барнаула» про-
водит конкурс рисунков, 
посвященный 80-летию 
Победы в Великой Оте-
чественной войне. При-
нять участие приглашают 
учащихся детских садов и 
школ города.
Победителей среди участ-

ников определят в нескольких 
возрастных категориях: до-
школьники, ученики 1-4, 5-8 
и 9-11-х классов. Направить 

свои работы можно в течение 
всего марта.
Конкурс  «Победный 

альбом» подразумевает две 
номинации:

«На фронте и в тылу», по-
священная героическим по-
ступкам и ратным подвигам 
воинов на фронтах Великой 
Отечественной войны, дея-
тельности партизан, работе в 
тылу, роли женщин и матерей 
в годы войны, детям военной 
поры;

«Воинам-современникам 
посвящается…», которая 
отражает поддержку воен-
нослужащих Вооруженных 
Сил Российской Федерации, 

участвующих в проведении 
специальной военной опе-
рации.
Конкурс рисунков в целом 

охватывает тематику герои-
ческих подвигов участников 
боевых действий, поэтому 
присылать можно любые 
работы, направленные на 
укрепление чувства гордости 
и сопричастности к великой 
истории России. Принимают-
ся рисунки, выполненные в 
любых материалах и техни-
ках. При этом каждая работа 
должна быть подписана: в 
правом нижнем углу следует 
указать печатными буквами 
фамилию и имя автора, груп-

пу или класс, номинацию и 
название.
Каждый рисунок нужно 

отсканировать или сфото-
графировать и направить на 
адрес электронной почты: 
konkurs_vb@mail.ru. К письму 
следует прикрепить заявку 
на участие и согласие на 
обработку и распростране-
ние персональных данных 
конкурсанта, подписанное 
совершеннолетним участни-
ком конкурса или законным 
представителем несовершен-
нолетнего. Скачать их можно 
на сайте barnaul.press или по 
QR-коду.
Отметим, что заявку, со-

гласие на обработку и распро-
странение персональных дан-
ных необходимо заполнить 
собственноручно (печатными 
буквами).
Ознакомиться с итогами 

конкурса «Победный альбом» 
можно будет с 14 по 20 апреля 
на нашем сайте, в социаль-
ных сетях «ВКонтакте» и 
«Одноклассники», а также в 
телеграм-канале «Вечерний 
Барнаул».

Положение конкурса, 
заявку и согласие 
можно скачать
на сайте «ВБ».

Приходите к нам!
Новый олимпийский девиз «Быстрее, выше, сильнее – вместе!» отражает атмосферу фестиваля.

 0+
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Фото из музея Западно-Сибирской железной дороги

СПРАВКА ВБ

К 1943 году на алтайской железной 
дороге работало более 300 девушек. 
В годы Великой Отечественной жен-
щины-железнодорожницы заменили 
сильный пол у станков и слесарных 
верстаков, в кабинах паровозов. Женщи-
ны, молодежь и пенсионеры составляли 
более 70% работников железнодорож-
ного транспорта в годы Великой Отече-
ственной войны. Сегодня на Западно-
Сибирской железной дороге около 35% 
всех сотрудников – женщины. 

По рельсам Победы
26 девушек из Барнаула в годы войны стали помощниками машинистов паровозов 

Вот такие хрупкие девушки, как Анна Камагаева, помогали водить поезда в годы войны.

В 1939 году в краевой 
столице состоялся первый 
женский выпуск помощ-
ников машинистов, но по 
специальности девушки 
не работали. Только после 
снятия брони с мужчин-ма-
шинистов приняли решение 
о создании женских бри-
гад. Одна из них во главе 
со старшим машинистом 
Агафьей Порватовой была 
сформирована в паровозном 
депо Барнаула весной 1943 
года и получила название 
«8 марта».

20 тонн за смену
По словам хранителя фон-

дов музея Западно-Сибирской 
железной дороги в Барнауле 
Ольги Бучневой, в группу из 
26 человек вошли девушки 
16–17 лет с шестью классами 
образования.

Олеся МАТЮХИНА – Девочки хоть и значились 
помощниками машинистов, 
но работали обыкновенными 
кочегарами, – рассказала Ольга 
Николаевна. – Чтобы доехать 
до станции Черепаново, нуж-
но было перекидать в топку 
20 тонн угля. Девчонки сла-
бенькие, в телогрейках чуть ли 
не до пяток, поэтому ставили 
их в смену сразу по две, да и 
мужчины помогали, когда по-
зволяло время. Составы были и 
пассажирскими, и грузовыми, 
которые доставляли по желез-
ной дороге на фронт технику и 
боеприпасы, продукты питания 
и медикаменты, уголь.
Вот что вспоминает в книге 

«Сто лет по рельсам Алтая» 
кочегар паровоза Анна Кама-
гаева, которую коллеги ласково 
называли Аннушкой. Работать 
в депо она начала после ше-
стого класса.

– В 1942 году нас мобили-
зовали на трудовой фронт и 
отправили в Барнаул учиться 
на кочегара. В комнаты обще-
жития селили по пять-шесть 
человек. Со мной жили Пе-
реверзева Люба, Мухортова 
Таня, Волкова Аня и Шалаева 
Даша. Жили дружно. Кормили 
нас в столовой «ЖУ-2». Не ска-
жу, что очень хорошо, но нам 
вполне хватало. Так вот и про-
учились до Нового 1943 года. 
Потом пришли на работу в 
депо. Поставили меня в бри-
гаду к машинисту Ларцеву 
Михаилу и помощнику Гра-
хову Константину. Какой из 
меня паровозник, видно сразу. 

Даже снаружи. Зима тогда 
была морозная. Вот и одета я 
была в ватные брюки, ватник 
и валенки огромного размера. 
Даже идти тяжело, а тут надо 
работать. Уставала так, что на 
ходу засыпала. Хлеба по кар-
точкам на день по 700 граммов 
давали. Это сейчас кажется, что 
много, а тогда хлеб был сырой, 
липкий, тяжелый. Да и голод-
ные мы были, не замечаешь, 
как его съешь, – рассказывала 
Анна Камагаева.

По законам 
военного времени

– Дисциплина в годы вой-
ны на железной дороге была 
очень строгой, как и на любом 
стратегическом объекте, – гово-
рит Ольга Бучнева. – Неявка на 
работу считалась прогулом, за 
который можно было получить 
реальный срок. Агафья Порва-
това была родом из Листвянки, 
то есть добираться до Барнаула 
ей было достаточно далеко. 
После одной из смен по дороге 
до своего села девушка обморо-
зилась и сильно простыла, по 
этой причине не вышла в свою 
смену. Состоялось заседание 
суда по факту нарушения тру-
довой дисциплины, и только 
вмешательство начальника 
депо повлияло на решение, 
ограничившееся порицанием 
проступка.
Аня Чехлыстова зареко-

мендовала себя отличным 
работником и уже к 8 марта 
1940 года была премирована 
отрезом на платье и ковровой 

дорожкой. Выписка из приказа 
начальника депо от 26 мар-
та 1943 года: «В обеденный 
перерыв вместо того, чтобы 
заняться приведением ма-
неврового паровоза в техни-
ческо-культурное состояние, 
Чехлыстова читала романы. 
Ее помощник, следуя приме-
ру машиниста, бездельничал. 
В итоге обоих нашли спящими. 
Это вопиющий факт преступ-
но-халатного отношения, сво-
им поступком они опозорили 
коллектив паровозных бригад». 
Нарушителей трудовой дисци-
плины в то время отправляли 
на фронт, но комсомолке Чех-
лыстовой отказали: опытно-
го работника просто некем 
было заменить.

– В очень тяжелых условиях 
бригада «8 марта» работала 
до конца войны, – продол-
жает Ольга Бучнева. – Летом 
1945 года стали возвращаться 
фронтовики, бригаду расфор-
мировали, многие девушки 
пошли переучиваться и ра-
ботали кассирами, слесарями, 
табельщицами. Вся женская 
бригада получила после войны 
награды. Например, звание 
«Почетный железнодорожник», 
которое присваивалось доволь-
но редко и за значительный 
стаж работы в отрасли. Многие 
девушки получили трудовые 
ордена и медали. К сожалению, 
полной информации о работе 
бригады «8 марта» у нас нет, 
что не уменьшает вклад моло-
дых девчонок в общую Победу 
нашего народа. 

Приняли эстафету
Возрождение практики под-

готовки женщин по специаль-
ности «помощник машиниста» 
началось только в 2022 году. 
Сейчас две девушки Дарья 
Мжельская и Елена Крутых 
работают на внутренних марш-
рутах Алтайского края, но про-
сятся на грузовые составы. Еще 
шесть девушек проходят обу-
чение в Барнаульском лицее 
железнодорожного транспорта 
на две смежные специально-
сти: «помощник машиниста 
электровоза» или «помощник 
машиниста тепловоза».
Именно с этой группы в 

начале марта 2025 года в вы-
ставочном центре Западно-
Сибирской железной дороги 
стартовал цикл экскурсий, по-
священных женской паровоз-
ной бригаде «8 марта».

– За две недели марта мы 
провели более 20 экскурсий, – 
пояснила Ольга Бучнева. –
Приходят не только студенты 
лицея, но и школьники, для 
большинства из них стало на-
стоящим открытием наличие 
женской бригады «8 марта» в 
годы войны. Очень теплые 
отзывы получаем от детей, 
для нас это ценно не только 
как признание вклада желез-
нодорожников в Победу, но 
и как дополнительная проф-
ориентация – престиж работы 
на железной дороге начинает 
возвращаться. Надеюсь, что не 
за горами время, когда у нас 
будут работать полностью жен-
ские локомотивные бригады.

К 80ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ
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Главными темами шестой сессии 
Молодежного парламента города 
Барнаула XIII созыва стали итоги 
месячника молодого избирателя, тра-
диционно проводимого в феврале, и 
подготовка большой патриотической 
работы, посвященной 80-летию По-
беды.

За активное участие в реализации про-
граммы месячника молодого избирателя 
молодые парламентарии получили на-
грады от Барнаульской городской Думы, 
которые вручила Марина Понкрашёва, 
депутат Барнаульской городской Думы 
VIII созыва, председатель комитета по 
социальным вопросам и молодежной 
политике БГД. Также благодарственными 
письмами комитета по делам молодежи 
администрации города отметил активи-
стов председатель профильного комитета 
Александр Штебнер.

– С 1 по 28 февраля Молодежный 
парламент города Барнаула провел более 

50 мероприятий, в них приняли участие 
12 590 человек, – сообщила заместитель 
председателя Молодежного парламента 
города Анна Жильцова. – Самыми яркими 
событиями стали встречи со школьниками 
в разных форматах: необычные лекции, 
интегрированные мероприятия с вне-
дрением игровых форм, где школьники 
узнавали об избирательном праве, из-
бирательном процессе и о Молодежном 
парламенте города Барнаула. Традици-
онный круглый стол прошел с участием 
обучающихся школ и студентов СПО.
В этом году мы впервые посетили школу 
вечернего формата, где в одном классе 
обучаются и несовершеннолетние ребята, 
и взрослые ученики. Мы поговорили 
с ними о важности выборов, ученики 
поделились своим опытом с теми, кому 
только предстоит участие в выборах. Ряд 
событий состоялся в сотрудничестве с 
депутатами Барнаульской городской 
Думы и Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания.
Председатель Молодежного парла-

мента города Кирилл Иванов рассказал 
о плане мероприятий, приуроченных к 
празднованию 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне:

– План работы Молодежного пар-
ламента города будет разворачиваться 
на протяжении всего года, вплоть до 
декабря. Вошли в традицию мероприятия, 
посвященные городам-героям: наши 
ребята каждый месяц выступают в школах 
Барнаула, рассказывая о том или ином 
городе. В апреле-мае мы будем проводить 
различные патриотические акции, в их 
числе «Георгиевская ленточка», оказывать 
помощь в организации Дня Победы, в 
этом году планируем подключиться к 

поздравлениям ветеранов, заниматься 
уборкой территорий вокруг памятных зна-
ков и памятников, посвященных победе 
в Великой Отечественной войне. Кроме 
того, планируем провести спортивный 
турнир, посвященный 80-летию Победы.
Если еще два года назад проект 

«Города-герои» реализовывался всего в 
нескольких школах, то теперь это обще-
городской проект. С начала 2025 года уже 
состоялось более 20 тематических лекций. 
Завершающее мероприятие пройдет в 
мае: результатом просветительской дея-
тельности станет презентация проектов, 
созданных школами. Например, школа 
№ 123 готовит документальный фильм о 
Ленинграде. Как отмечает Кирилл Иванов, 
далее лекции о городах-героях продол-
жатся и будут проходить весь оставшийся 
год, чтобы следующее общегородское 
мероприятие провести в мае 2026 года.

– Мы общаемся с коллегами из моло-
дежных парламентов разных регионов, 
передаем свой опыт им, то есть проект 
постепенно выходит на всероссийский 
уровень, – подчеркнул Кирилл Иванов.
В завершение сессии прошла деловая 

игра «Избирательный штаб». Депутаты 
Барнаульской городской Думы и депу-
таты Молодежного парламента города 
представили предвыборные проекты 
кандидатов в депутаты: предвыборные 
программы и агитационные видеоролики. 
Старшие коллеги оценили их и дали реко-
мендации молодым парламентариям, как 
лучше всего представлять свои проекты в 
публичном пространстве. Организаторы 
сессии и участники договорились в пер-
спективе проводить такие мероприятия на 
других площадках города для молодежи.

СБЖИЗНЬ МОЛОДАЯ
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КСТАТИ

В рамках сессии состоялись до-
выборы в Молодежный парламент 
города: в его состав вошли два мо-
лодых депутата. Кроме того, был 
выбран председатель комитета 
по социальной политике и без-
опасности в составе Молодежного 
парламента Барнаула. Им стал 
Арсений Сабына.

АКЦИЯ 

С глаз долой
В краевой столице регу-

лярно проходят акции по 
устранению несанкциони-
рованных надписей.
В Ленинском районе к дан-

ной работе привлечены ак-
тивисты из числа молодежи, 
представители управляющих 
компаний, территориального 
общественного самоуправле-
ния, народные дружинники. 
Особое внимание уделяют 
выявлению и ликвидации 
надписей с рекламой нарко-
тических сайтов, символики 
предположительно экстре-
мистского характера.
Накануне молодежный 

актив закрасил несанкцио-
нированные изображения на 
металлических гаражах на ул. 
Георгия Исакова.
Всего в 2025 году на тер-

ритории района провели 17 
рейдов по выявлению и уда-
лению рисунков и надписей 
в неустановленных местах.
В ходе них выявлено 54 факта 
противоправной рекламы не-
законного распространения 
наркотических средств. Изо-
бражение символики предпо-
ложительно экстремистского 
характера не выявлено.

20 марта на территории Ок-
тябрьского района провели 
очередной рейд «Стопнар-
котик» по закраске надписей, 
рекламирующих продажу нар-
котических и психотропных 
веществ. В акции, организо-
ванной комитетом по делам 
молодежи, культуре, физкуль-
туре и спорту администра-
ции Октябрьского района, 
приняли участие студенты 
Алтайского государственного 
технического университета 
им. И.И. Ползунова.
Всего участники закраси-

ли 15 надписей на фасадах 
домов, зданий, нежилых 
помещений и ограждениях 
по пр. Комсомольскому (от
ул. Советской до ул. Молодёж-
ной), по улицам Брестской и 
Советской (от пр. Ленина до 
пр. Комсомольского), а также 
по ул. Чеглецова (от пр. Ле-
нина до ул. 80 Гвардейской 
Дивизии).
Напомним, что за про-

паганду наркотиков уста-
новлена административная 
ответственность, предус-
матривающая различные 
виды наказаний. Кроме 
того, нанесение надписей 
на здания и сооружения 
является повреждением чу-
жого имущества, что также 
влечет административную 
ответственность. Нанесение 
надписи на объект культур-
ного наследия может быть 
расценено как вандализм, за 
что установлена уголовная 
ответственность.

Если вы увидели подобную 
надпись на здании, стали 
очевидцем нанесения или 
обладаете информацией о 
лицах, причастных к разме-
щению, проинформируйте об 
этом органы внутренних дел.

Соб. инф. 

Результаты
и перспективы
В Молодежном парламенте Барнаула подвели итоги 
месячника молодого избирателя
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Светлана ЕРМОШИНА

Активность депутатов Молодежного парламента Барнаула – это постоянная работа на благо родного города.
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СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙСБ

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Екатерина КУДРЯКОВА, методист городского психолого-
педагогического центра «Потенциал»:

– С инициативой встречи педагогов и родителей на нашей 
площадке выступили непосредственно руководители детских 
садов № 16 и 133, а мы идею поддержали. Видим, что обе сторо-
ны заинтересованы в сохранении исторической памяти, готовы 
транслировать свой опыт и искать новые пути в патриоти-
ческом воспитании. Мы высоко ценим такой неформальный 
подход к теме.

На понятном языке
Педагоги дошкольного образования вовлекают в процесс патриотического 
воспитания мам и пап малышей 

На этой неделе на пло-
щадке городского психолого-
педагогического центра 
«Потенциал» представите-
ли барнаульских детских 
садов делились наработками 
патриотического воспита-
ния малышей. Активными 
участниками встречи стали 
родители, готовые поде-
литься своими подходами 
к сохранению исторической 
памяти в семьях.

Заложить основы
В детских садах Барнаула 

работа по патриотическому 
воспитанию малышей всег-
да велась планомерно. В год 
80-летия Великой Победы пе-
дагоги решили систематизи-
ровать наработки, подчеркнув, 
что во многие процессы вов-
лечены родители. Педагоги 
уверены, что большое поня-
тие «патриотизм» объяснять 
малышам надо через простые 
вещи, его составляющие. Это 
умение дружить, беречь при-
роду, заботиться о братьях 
наших меньших, защищать 
слабых и брать пример с силь-
ных, гордиться своей семьей 
и ее историей.

– В нашем учреждении мы 
проводили опрос родителей, – 
рассказывает заведующая дет-
ским садом № 133 Наталья 
Авдеева. – Более 66% ответи-
ли, что в их семье хранятся 
традиции старших поколе-
ний. Почти 48% сообщили, 
что знакомят с ними своих 
детей. Без малого четверть 
захотели рассказать о своих 
предках на широкую аудито-
рию воспитанников.
В учреждении поняли, что 

этот потенциал обязательно 
нужно использовать, и стали 
активно вовлекать мам и пап в 
патриотические мероприятия. 

– Чувство любви к Роди-
не в малышах формируется 
постепенно и связано с на-
коплением знаний и пред-
ставлений о природе, труде 
людей, общественной жизни 
страны, – уверена заведую-
щая детским садом № 16 
Марина Шаянова. – Семья 
в этом плане социальный 
регулятор. И любовь к своей 
Родине и семье закладывается 
именно родителями и имен-
но в дошкольном возрасте. 
В этот период лучше всего 
прививать правильное отно-
шение к межнациональной 
дружбе, пытаться доносить 
глубину понятия «гражданин 
Отечества».  Все это требу-
ет от нас, взрослых, такта и 
большого терпения.
Педагоги акцентируют: 

малышам не так важны 
слова, как поступки значи-
мых взрослых – родителей, 

В подготовке к патриотическим мероприятиям в садах активно участвуют родители, погружая детей в тему, готовя костюмы.

Юлия НЕВОЛИНА

старших братьев и сестер, 
бабушек и дедушек. Имен-
но с них они берут пример, 
на них равняются. Поэтому 
семейное воспитание намно-
го эффективнее, чем можно 
себе представить. Дети лучше 
понимают историю страны, 
когда им рассказывают не 
об абстрактных героях и со-
бытиях, а о ком-то понятном, 
знакомом. Например, о папе, 
дедушке, прадедушке, кото-
рые в свое время защищали 
свою страну.

– Мы неоднократно по 
этому поводу беседовали с 
родителями и пришли к вы-
воду, что говорить с детьми 
о Великой Отечественной во-
йне, сражениях, подвигах и 
трудностях солдатской жизни 
можно уже с трех-четырех 
лет, – говорит старший вос-
питатель детского сада № 133 
Елена Крассовская. – Также в 
этот период уместно начинать 
знакомить детей с родами 
войск, понятием «защитник 
Отечества», объяснив, что он 
в первую очередь защитник 
своей семьи: мамы, бабушки, 
сестренки, младшего брата. 

Родительское слово
Поскольку основной вид 

деятельности в детском саду – 
игра, педагоги предлагают 
родителям и в патриотиче-
ском воспитании использовать 
их ролевые и дидактические 
виды, обращаться к художе-
ственной литературе, подхо-

дящей по возрасту, посещать 
памятные места. 
Эти моменты воспитатели 

обсуждают с родителями на 
встречах, которые в садах № 16 
и 133 назвали «Живая кни-
га памяти». На них мамы и 
папы также представляют 
свое видение семейного па-
триотического воспитания. 
Так, мама воспитанника сада 
№ 133 Татьяна Стурова прово-
дила мастер-класс по созданию 
фронтового письма. Для детей, 
которые привыкли общаться 
через интернет, очень сложно 
представить треугольником 
сложенные исписанные листы, 
поэтому Татьяна Ивановна и 
предлагает сделать их само-
стоятельно.

– Я хочу, чтобы мой ребе-
нок получал неискаженную 
информацию о Великой Оте-
чественной войне, поэтому 
мы вместе смотрим фильмы, 
рассматриваем картинки и 
фотографии, ходим на Парад 
Победы, создаем рисунки, – 
перечисляет неравнодушная 
мама. – Рассказываю ребенку, 
что в годы войны солдатам 
приходилось писать письма 
в периоды затишья, нередко 
ночью в окопах на коленке 
при свете луны или само-
дельной лампы. Говорю, что 
их собирал военный почта-
льон и увозил близким во-
инов, которые очень ждали 
весточки с фронта. 
Участникам мастер-класса 

Татьяна Стурова предложила 

создать фронтовой треуголь-
ник из крафтовой бумаги, укра-
сить его георгиевской лентой 
из цветной бумаги и гвоздикой, 
созданной в технике оригами. 
Процесс оказался простым и 
увлекательным. Он не требует 
пристального внимания участ-
ников, поэтому за созданием 
фронтового письма родитель 
с ребенком может обсудить 
значимые моменты, касаю-
щиеся того времени.
Мария Иванова, мама вос-

питанника детского сада № 133, 
прививает детям любовь к 
Родине и семье, рассказывая 
о своей династии военных.

– Однажды моя дочь Ве-
роника вместе с братьями до-
стала из ящика фотографии 
и стала их рассматривать, – 
вспоминает Мария Владими-
ровна. – Там были мои отец и 
прадед, оба в военной форме 
и с медалями на груди. Один 
всегда оставался примером 
для другого. Фёдор Матвеевич 

Потапов родился в Краснояр-
ском крае в 1902 году, в годы 
гражданской войны парти-
занил, потом поступил в во-
енное училище, в сороковые 
защищал Родину на фронте 
близ Одессы. В ходе тяжелого 
боя контужен, потерял зрение 
и слух, из-за чего и был от-
правлен домой. Приехать за 
ним попросили его жену, мою 
прабабушку Марусю. Дед так 
разволновался перед встречей 
с нею, что снова начал видеть 
и слышать. Вернулся на фронт 
и закончил войну в должности 
командира артиллерийского 
полка, в звании полковника. 
По его стопам пошел и мой 
отец, связав судьбу с военным 
делом.
Мария Иванова готова рас-

сказывать о предках не только 
в своем детском саду – выра-
зила желание откликнуться 
на приглашения других до-
школьных образовательных 
организаций города. 
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Алтайский край присоединился к патриотической акции «Жены Героев»
Нежные и сильные

Фото Степана УСТИНОВА 

В этом фотопроекте ка-
ждая фотография становит-
ся окном в душу женщины, 
чья сила, терпение и лю-
бовь поддерживают наших 
героев – военнослужащих. 
Эти фотографии не только 
отражают красоту и глубину 
человеческих эмоций, но и 
являются свидетельством 
непоколебимой силы духа.

Когда мы едины
– Когда меня пригласили 

участвовать в проекте, я с 
радостью согласилась. Он 
вызывает чувство тепла, 
мне хочется всеми силами 
поддержать этих прекрасных 
девушек, показать им, что они 
не одни. Сейчас все расцвета-
ет, пусть и в души женщин 
придет весна, – поделилась 
фотограф Анастасия Ходеева.
Визажист проекта Анаста-

сия Тихонова отметила, что 
была рада поработать с жена-
ми героев и вдохновить их.
На площадке барнауль-

ской фотостудии процессом 
руководила Лилия Луков-
кина – координатор проекта 
«Жены Героев» в Алтайском 
крае, супруга участника спец-
операции, социальный ко-
ординатор филиала Государ-
ственного фонда «Защитники 
Отечества». Она поделилась, 
что необходимость проекта 
прочувствовала на себе, когда 

мужа призвали на службу в 
начале СВО. 

– Однажды я увидела те-
лепередачу, в которой автор 
проекта «Жены Героев» Екате-
рина Колотовкина приглаша-
ла регионы присоединиться. 
И тогда я поняла, что хочу 
сделать такое фото. Но на тот 
момент я жила в Забайкаль-
ском крае, не было человека, 
кто мог бы воплотить мое 
желание. Решила сама объ-
единить жен военнослужа-
щих. Постепенно вокруг меня 
сплотились более двух тысяч 
женщин. Позже по семейным 
обстоятельствам я переехала 
в Барнаул, и здесь обратилась 
в фонд «Защитники Отече-
ства» с просьбой помочь нам 
социализироваться в городе. 
Мы начали сотрудничать, я 
возглавила проект, – расска-
зала Лилия Луковкина. – Он 
призван помочь женщинам, 
которые нуждаются в мо-
ральной опоре. Благодаря 
проекту они объединяются: 
кто-то находит подруг, кто-то 
присоединяется к гуманитар-
ной миссии, кто-то начинает 
вместе гулять с детьми. Жен-
щины не чувствуют одиноче-
ства и легче переживают жиз-
ненные трудности. В проекте 
принимают участие девушки 
со всего Алтайского края. Че-
рез фотографию мы видим 
душу женщины, слышим ее 
тихие молитвы, чтобы муж 
вернулся здоровым домой.

В апреле 2025 года, нака-
нуне Дня Победы, в краевом 
театре драмы состоится от-
крытие фотовыставки «Жены 
Героев», на которой предста-
вят портреты и письма жен, 
чьи мужья посвятили свои 
жизни служению Родине, 
а также рисунки их детей. 
В фотовыставке примут уча-
стие 20 жен военнослужащих, 
участвовавших или участвую-
щих в СВО: Героев России, до-
бровольцев, мобилизованных.
Проект продолжит работу. 

За ним закрепят фотографа, 
к которому жены военно-
служащих смогут обратиться 
за фотографией. Кроме того, 
планируется создать группу в 
социальной сети «ВКонтакте».

На плечах китель мужа
Началась фотосессия, и 

Инесса Зацепина не смогла 
сдержать слез, накинув на 
плечи столь дорогую сердцу 
одежду мужа Алексея. Жен-
щина является вдовой участ-
ника СВО, консультантом-экс-
пертом Общественной палаты 
Алтайского края, основателем 
сообщества «Дети Героев» в 
г. Заринске. Она рассказала, 
что очень хотела участвовать 
в проекте и была счастлива, 
когда ее пригласили.

– Сейчас на мне китель и 
орден Мужества супруга. Чув-
ства мои такие: он был в бою, 
для него бой закончился, а у 
нас, жен, вдов и матерей этот 

бой продолжается. Данный 
проект не просто фотосессия, 
он передает наши эмоции. 
Этот груз, который нес мой 
муж, теперь несу я, мои дети 
и моя семья. Я хочу передать 
через фото, что несмотря ни на 
что, мы обязаны идти дальше 
с высоко поднятой головой. 

В руках – голубой берет
Елена Косихина – вдова 

участника СВО, ее муж Алек-
сей погиб в мае 2024 года. 
Он был добровольцем, ушел 
служить по контракту. Вместе 
с друзьями и близкими Елена 
увековечила память супруга – 
создала аллею памяти на базе 
школы № 118. Здесь ее муж 
учился. 

– Когда решили сделать ал-
лею, откликнулось множество 
людей. Подключились раз-
ные организации, в том чис-
ле Фонд В.А. Шаманова «За-
щитники Отечества». Аллея 
посвящена не только моему 
супругу, но и другим ребятам, 
которые тоже учились в этой 
школе и отдали свою жизнь в 
боях за Родину. Сейчас к аллее 
по памятным датам приносят 
цветы. Помимо этого в школе 
проходят уроки, на которых 
подрастающему поколению 
рассказывают об участниках 
СВО. Также в школьном музее 
создана экспозиция с лич-
ными вещами героев. Очень 
важно хранить память о них, – 
уверена Елена Косихина.

Елена с улыбкой и слезами 
на глазах рассказала, что муж 
был настоящим романтиком. 
Когда он ушел, по возможно-
сти поддерживал ежедневную 
переписку с любимой, желал 
ей спокойной ночи и доброго 
утра. Снимал на видео краси-
вые цветы и отправлял Елене. 
У супругов трое замечатель-
ных детей. 

Поддержка тылу
Пока визажист делал маки-

яж Анастасии Безруковой, ее 
двухмесячный малыш Илья 
мирно спал в коляске. Пригла-
шение на фотосессию стало 
для нее неожиданностью и 
в то же время отличной под-
держкой. 

– Очень интересный про-
ект, – отметила Анастасия. – 
Он призван поддержать бо-
евой дух тыла, а тыл и не 
против, малыш совсем ма-
ленький, поддержка нам не-
обходима. 

СПРАВКА ВБ

«Жены Героев» – это Всероссийский 
проект Общественной палаты Россий-
ской Федерации. Организаторы проекта 
в нашем регионе – Общественная палата 
Алтайского края и Филиал государствен-
ного фонда «Защитники Отечества» в 
Алтайском крае. В России проект уже 
реализуется в 30 регионах.

Анна КАРПОВА

Супруги военнослужащих – надежный тыл героических мужей.



Суббота, 22 марта 2025 г. № 41 (6106)

9СБ ПОДРОБНОСТИ

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

В этом году десятилетие 
отмечает Федерация верто-
летного спорта Алтая – да, 
такая в нашем регионе тоже 
есть. Ее руководитель Сергей 
Попов, получив однажды 
«вертолетные» права, решил 
открыть и профильную ор-
ганизацию, которая, в свою 
очередь, дала толчок к соз-
данию аэродрома. 

Не уеду, пока не научусь
Кандидат в мастера спорта 

по самолетному спорту Сергей 
Попов из того поколения ле-
гендарной барнаульской пило-
тажной школы, представители 
которой участвовали в чемпи-
онатах России и мира, а в 2006 
году выиграли командный 
чемпионат страны по высшему 
пилотажу. Он, Михаил Пере-
верзев, Лариса Радостева – эти 
имена тогда были на слуху. 
Сам Сергей Попов до сих пор 
благодарен тренеру летчиков 
Николаю Радостеву, утверж-
дая, что он открыл им небо. 
Постепенно пилотажный 

спорт в регионе затух, техники 
не стало. 

– Крайний раз слетали на 
соревнования на Як-55 с ра-
зорванными рулями, попы-
тались побороться с новыми 
«экстрами» (немецкий спортив-
ный самолет Exrta. – Прим. авт.) 
и поняли, что все, – вспоминает 
Сергей. 

Летчики разошлись кто куда. 
Лариса Радостева, например, 
ушла в гражданскую авиацию, 
со временем стала командиром 
воздушного судна в «Аэрофло-
те». Сергей Попов тоже поехал 
учиться в Санкт-Петербург в 
академию гражданской авиа-
ции. Но потом неожиданно для 
себя стал пилотом вертолета. 

– Олег Фёдоров, мастер 
спорта СССР, прокатил на та-
ком. Потом я из кабины вылез 
и понял, что не уеду домой, 
пока сам не научусь, – улы-
бается Сергей Попов. 
Обучение оказалось не та-

ким уж сложным. Как объяс-
няет Сергей, вертолет после 
самолета освоить проще – в 
обратном порядке наоборот, 
особенно тяжело привыкнуть 
к тому, что самолет, в отли-
чие от винтокрылой машины, 
нельзя остановить в воздухе, 
заставив зависнуть в одной 
точке. После обучения Попов 
купил Robinson R44, на кото-
ром и осваивал вертолетное 
управление, и на нем же своим 
ходом вернулся в Барнаул. 

Чтобы все было законно
Вскоре в Новосибирске он 

встретился с летчиком Вик-
тором Соловьёвым, мастером 
спорта международного клас-
са, инструктором с 50-летним 
стажем. Тот и показал Попову 
не просто что такое вертолет, а 
что такое вертолетный спорт. 

Вертолет над Барнаулом
Как барнаулец от спорта перешел к развитию малой авиации 

– Он, конечно, лайтовее, чем 
самолетный, нет фигур выс-
шего пилотажа. Он, скорее, на 
точность, артистичность. Есть 
несколько различных упраж-
нений – на точность пилотиро-
вания, скорость, аккуратность. 
Например, ты управляешь, а 
второй член экипажа, оператор, 
должен на веревке держать 
ведро с водой, и ее надо не 
расплескать. Или на лыжу 
вертолета наносят отметку, 
и ты должен приземлиться 
точно перед стоп-линией на 
земле, – рассказывает Попов.  
Новосибирск в то время на 

вертолетных соревнованиях 
прославляла чемпионка Рос-
сии Ирина Диденко. Сергей 
вместе с ней тогда хотел орга-
низовать что-то вроде межре-
гиональных соревнований, но 
дело так и не дошло. Он твердо 
решил создать краевую Федера-
цию вертолетного спорта, хотя 
и был единственным спор-
тсменом в этой дисциплине 
в регионе.  

– Хотел, чтобы все было ле-
гитимно, чтобы можно было 
развиваться на законных ос-
нованиях. Есть Федерация 
вертолетного спорта России, 

я ее официальный представи-
тель здесь. Да и не оставляю 
надежду, что у нас произой-
дет возрождение пилотажного 
спорта, – признается Сергей 
Попов. 

Команда 
единомышленников
На серьезных соревновани-

ях сам он так и не был – гово-
рит, что достойно смотрелся 
бы разве что в дисциплине 
«фристайл», где надо импро-
визировать, придумывать 
авторские элементы, с этим 
у него все в порядке в том 
числе благодаря самолетному 
прошлому. Зато он регуляр-
но выступает на авиашоу в 
Мочище под Новосибирском, 
летал над Барнаулом во время 
различных праздников с пока-
зательными выступлениями, 
а снимки с неба для одного 
из альбомов, посвященного 
городу, сделаны с борта его 
вертолета. Однажды он даже 
транспортировал из Новоси-
бирска в Новокузнецк настоя-
щий Кубок Стэнли, который вез 
на родину один из завоевавших 
его хоккеистов. 
Но самое интересное, что 

Федерация вертолетного спор-
та Алтая дала старт другому 
проекту – аэродрому «Гели-
он», который сейчас видят все 
проезжающие по Чуйскому 
тракту недалеко от Новоал-
тайска. Как объясняет Сергей, 
вертолет надо было хранить, 
обслуживать. Построил ангар, 
появилась команда едино-
мышленников. Партнер Ан-
тон Лютиков, с которым они 

вместе развивают объект – из 
той чемпионской барнаульской 
пилотажной команды. 
Сейчас здесь пять ангаров 

для хранения техники, три нач-
нут строить весной, в планах 
еще несколько. А главное – ле-
том появилась асфальтирован-
ная взлетная полоса длиною 
700 метров. Ее строительство 
дало возможность летать не 
только летом, но и зимой – на 
грунтовке в снежное время 
это сложно. 
Они летают сами и учат 

покорять небо других. К делу 
подходят со всей серьезностью. 
Сергей Попов сам разработал 
и утвердил в Росавиации свою 
авторскую программу обуче-
ния. А вообще за все, что про-
исходит на аэродроме, отвечает 
Сергей Байбак – старший авиа-
ционный начальник площадки. 
Человек заслуженный – вете-
ран боевых действий, участник 
СВО и операции в Сирии, осво-
ил более 15 типов самолетов 
от Як-52 до Су-34, а сейчас – 
инструктор по обучению. 
Как считает Сергей Попов, 

малая авиация начала активно 
развиваться – и техника, и само 
обучение стало доступным. 

– Когда-то и подумать не 
могли, чтобы побывать на 
аэродроме, не то что само-
летом «порулить». А сейчас 
с этим проще. Не скажу, что 
дешево, но и не заоблачно. 
Кто-то проходит обучение, и 
на этом взаимоотношения с 
небом заканчиваются. Может 
быть, гештальт закрывают, 
детскую мечту. Остальные 
продолжают летать – или 

свою технику со временем 
покупают, или поднимаются 
на той, что есть на аэродроме. 
Это тоже оправдано. Тот же 
вертолет надо обслуживать, 
причем делать это может 
только специализированная 
организация. И необходимо 
это вне зависимости от того, 
как часто он летает, может 
вообще годами в небо не под-
ниматься, таков регламент, – 
объясняет Попов.
Сейчас здесь базируется 

более десяти самолетов, три 
вертолета – часть принадлежит 
«резидентам» аэродрома, их 
тоже человек десять, часть – 
другим любителям неба, ко-
торые используют «Гелион» 
как стоянку. Есть и уникаль-
ные экземпляры. Одно время 
здесь, например, базировался 
вертолет чемпиона мира по 
высшему пилотажу Алексан-
дра Курылева, на котором в 
свое время были установлены 
два мировых рекорда – самый 
дальний перелет и первое кру-
госветное путешествие. 
Машин для высшего пи-

лотажа нет. Пока нет. Как по-
ясняет Сергей Попов, такая 
техника, как болиды «Форму-
лы-1» в автомире, дорогие и 
узкоспециализированные. Но 
все-таки заказали в США три 
года назад два спортивных са-
молета, правда, из-за мировых 
событий поставка затянулась. 
Да и руководители «Гелиона» 
говорят, что летать на них пока 
некому, сами скромничают, 
мол, возраст уже не тот. Но 
если найдутся энтузиасты – 
легко подготовят. 

Вертолет под управлением Сергея Попова можно увидеть во время показательных выступлений пилотов. 

В планах Сергея Попова – 
организовать на базе аэродрома 
фестиваль малой авиации. 
Возможно, его получится провести 
уже в этом году. 
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Палец вверх!
21 марта отмечается Всемирный день людей с синдромом Дауна

Саша Савельев и его мама Марина – постоянные участники творческих занятий в общественной организации «Синерджи».

Барнаульцу Саше Саве-
льеву 20 лет, у него синдром 
Дауна. Несмотря на это, он 
ведет активный социаль-
ный образ жизни – посещает 
культурные заведения горо-
да, путешествует, состоит в 
волонтерской группе помо-
щи бойцам СВО. Конечно, 
все это стало возможным 
благодаря поддержке со 
стороны родных, а также 
регулярной реабилитации.  

– Саша, как у тебя настрое-
ние? – спрашивает у него при 
встрече Николай Король, пре-
зидент общественной органи-
зации социальной поддержки 
«Синерджи».

– Во! – радостно вскидывает 
большой палец вверх 20-лет-
ний Саша Савельев. На твор-
ческие и бытовые занятия в 
«Синерджи» мама приводит 
его каждую неделю, у парня 
синдром Дауна, поэтому такая 
возможность социализации и 
прокачки разных навыков ему 
просто необходимы. 

Распространенная 
патология

– О диагнозе сына я узна-
ла сразу после его рождения. 
Помню, пришел врач и гово-
рит: «У вашего ребенка син-
дром Дауна». Для меня это ста-
ло настоящим потрясением, 
я не понимала, что делать, – 
делится Марина, мама Саши. – 
Сейчас в плане информации 
семьям намного проще, чем 
это было годы назад. Ее много 

в интернете, есть обществен-
ные организации, доступны 
консультации специалистов. 
А тогда мы оказались один на 
один с диагнозом. Я читала 
медицинские справочники, 
связывалась с другими семья-
ми, где такие же дети, как мой 
сын. Если выходили новая 
брошюра касательно диагноза 
или пособие, мы их передава-
ли друг другу и переписывали 
важное от руки.  
Синдром Дауна сегодня 

одна из самых распространен-
ных генетических патологий, 
ее диагностируют примерно у 
одного из 800 новорожденных. 
Возникает из-за образования 
лишней хромосомы, если в 
норме их 46, то у человека с 
синдромом Дауна – 47. При-
рода ее образования до конца 
еще не изучена. У таких людей 
характерная внешность, из-
за чего все пациенты похо-
жи друг на друга. Синдром 
сопровождается и другими 
нарушениями, среди кото-
рых ментальные особенности, 
склонность к набору веса, сни-
женный иммунитет и другие. 
Поэтому такие люди находятся 
на постоянном контроле у 
врачей. 

– Когда появился Саша, 
моя жизнь кардинально из-
менилась. Я оканчивала 4-й 
курс университета, думала 
о карьере, а тут произошла 
переориентация на семью. 
Всю себя стала вкладывать в 
сына, постоянно читала ему 
книжки, придумывала раз-
вивающие игры. С двух лет 
повела к дефектологу, посе-

щали иппотерапию. Окружа-
ющие говорили, что нет тол-
ку с ним заниматься, сильно 
маленький еще, а я не могла 
остановиться. Вероятно, это 
была психологическая защита 
на сложившуюся ситуацию, – 
говорит Марина.   

Важный прогресс
Для детей с синдромом 

Дауна характерна малая под-
вижность, вот только энергия 
Саши не давала покоя ни ему, 
ни родителям. Мама вспо-
минает, что его нельзя было 
оставить без присмотра ни на 
минуту, потому что он мгно-
венно куда-то уносился, зале-
зал на какую-нибудь лестницу 
или на забор. 

– Он ходил в специали-
зированный садик, потом в 
школу на индивидуальные 
занятия. Там у нас была за-
мечательная учительница с 
пятого по девятый класс. Пер-
вое время он приходил к ней 
и все уроки лежал на ковре, 
ничего не хотел делать, – 
продолжает мама Саши. – Но 
позже педагог смогла заразить 
его творчеством и даже ста-
ла выводить на общешколь-
ные мероприятия. Ранее это 
казалось невозможным, так 
как у сына есть нарушения 
аутистического спектра – он 
не любит большое скопление 
людей, шум. 

Привыкать к обществу Саша 
продолжает и сейчас, но уже 
при поддержке обществен-
ной организации «Синерджи», 
которая курирует взрослых с 
ментальными особенностя-

ми. Вместе со специалистами 
он посещает культурные уч-
реждения города, выезжает 
в однодневные путешествия, 
например к Пещерским во-
допадам. Марина отмечает, 
что сегодня адаптация сына к 
социуму происходит быстрее. 

– Поначалу он сидел все 
мероприятие в сторонке от лю-
дей, и только на втором подоб-
ном событии уже принимал 
участие. А сейчас практически 
сразу активно включается в 
процесс. Когда спрашивают у 
него, как ему тут, то уверен-
но поднимает палец вверх. 
Он всегда так рассказывает о 
своем состоянии, – сообщает 
Марина. 

Любит помогать
В силу особенностей у 

людей с синдромом Дауна 
наблюдается пониженная 
мотивация к деятельности, 
но если удается их чем-то за-
интересовать, то они это будут 
делать лучше всех. Вот уже 
второй год Марина с сыном 
состоят в добровольческом 
объединении «Вместе МЫ 
СИЛА».

– Саше очень нравится во-
лонтерство, он с предельной 
отдачей выполняет поставлен-
ные задачи, например, фасует 
сухпайки, печет со всеми пече-
нье и пряники, которые впо-
следствии отправляем в каче-
стве гуманитарной помощи в 
зону СВО, – говорит Марина. – 
Сын понимает, что и для кого 
он делает, и если в другие 
места порой отказывается 
идти, то в добровольческое 

объединение – в любое время 
и с большим удовольствием. 
Также мама отмечает, что 

Саша в целом любит помогать. 
Семья живет в частном доме, 
занятий на участке хватает. 
Вместе с папой он пилит, 
строгает, грядки копает. Когда 
ездил в гости к родственни-
кам, его научили пользоваться 
электрическим рубанком – ему 
понравилось, что все доски 
после его манипуляций ста-
новились идеально гладкими. 
А ведь этот процесс требует 
немалого терпения.
Есть у Саши еще одно увле-

чение – он коллекционирует 
флаги, их у него уже больше 
сотни. Мама вспоминает, что 
примерно семь лет назад ее 
подруга подарила ему первый 
флажок, который его сильно 
впечатлил. С тех пор, куда бы 
он ни шел, то обязательно 
берет с собой один из экзем-
пляров коллекции. Есть у него 
три любимых флага – россий-
ский триколор, знамя Победы 
и флаг СССР. 

– Вероятно, развевание тка-
ни его успокаивает, к тому же 
в непривычном месте такая 
вещь выступает чем-то зна-
комым, поддерживающим, – 
отмечает Марина. 
Людей с синдромом Дау-

на называют «солнечными», 
поскольку они отличаются 
особым восприятием мира, 
добротой и нежностью к 
окружающим. Поэтому Саша 
в конце занятий на прощание 
в обязательном порядке всех 
обнимает, даже если увидел 
человека впервые в жизни.

Синдром Дауна 
впервые описали 

в 1866 году, 
и только спустя 100 
лет удалось узнать 

причину, по которой 
он возникает. Сегодня 
такой диагноз можно 

установить еще во 
время беременности 

матери в конце 
первого триместра. 
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На следующей неделе в Барнауле проведут отборочные соревнования среди юных инспекторов дорожного движения. Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Весенний заряд
Барнаульских школьников ждут активные и насыщенные каникулы

Эта неделя – последняя 
учебная в третьей четверти. 
В следующий понедельник 
ребятам не нужно будет 
рано просыпаться, делать 
домашние задания и сидеть 
на уроках за партами. Но и 
без дела их тоже не оставят – 
по городскому плану прове-
дения весенних каникул их 
ждет активный досуг.

Последняя учебная неделя 
каждой четверти всегда насы-
щена итоговыми контрольны-
ми и проверочными работами. 
Ребята подтягивают оценки, 
сдают долги. Но в то же вре-
мя уже начинают потихоньку 
расслабляться – неслучайно 
именно в это время детей орга-
низованно водят на постановки 
алтайских театров. Из отдален-
ных районов города школьни-
ков подвозят на автобусах – 
их колонны сопровождают 
сотрудники Госавтоинспекции. 
В первый день каникул, 

24 марта, на площадке ДК «Мо-
тор» пройдет Всероссийский 
фестиваль творчества «Оран-
жевый чемодан», где заявят 
о своих талантах одаренные 
ребята, в том числе и из регио-
нального центра. Традиционно 
он состоит из двух этапов – 
очного и заочного – и дает 
возможность проявить себя 
юным танцорам и вокалистам, 
циркачам и театралам, музы-
кантам и любителям моды.
На площадке школы № 133 

состоится открытый город-
ской конкурс народного 
творчества «Золотые ворота». 
Детские коллективы обра-
зовательных организаций в 
возрасте от 3 до 18 лет смо-
гут представить на суд жюри 
творческие номера, связанные 
с игровым и песенным фоль-
клором, народным пением, 
декоративно-прикладным 
творчеством и другим.
Традиционно на каникулах 

пройдет множество спортив-
ных состязаний, в том числе 

Юлия НЕВОЛИНА

Свыше 180 пунктов 
содержит городской план 
проведения весенних каникул.

Традиционно весна – это время крупных ин-
теллектуальных и профессиональных конкурсов. 
Итоги некоторых уже озвучены, другие стартуют в 
ближайшее время.

В этом году традиционно ребята из Детского технопарка 
Алтайского края «Кванториум.22», краевой программы 
«Будущее Алтая», занимающиеся научно-исследовательской 
деятельностью, приняли участие во Всероссийских заочных 
конкурсах. Всего о себе заявили 116 школьников, которые 
направили 114 исследовательских и проектных работ.
Участники представили исследования по самым разным 

направлениям, в числе которых медицина, краеведение, 
техническое творчество, английский язык и другие.
В пятницу, 21 марта, на базе Алтайского государствен-

ного технического университета имени И.И. Ползунова 

состоялся финал регионального этапа Всероссийского 
конкурса научно-технологических проектов «Большие 
вызовы», на котором более 20 участников из Алтайско-
го края очно представили работы перед экспертным 
советом. Они касаются совсем не детских отраслей. 
Например, агропромышленности и биотехнологий, 
больших данных, генетики, когнитивных исследований 
и современной энергетики. 

Барнаул в конкурсе представили шестеро ребят из гимна-
зий № 45 и 123, лицеев № 101, 122, 124. Они претендовали 
на путевку в научно-технологическую образовательную 
программу «Большие вызовы», которая пройдет на базе 
образовательного центра «Сириус» в Сочи.
Кроме того, до конца апреля самые одаренные ребята 

Барнаула продолжат демонстрировать знания практически 
по всем школьным предметам в рамках заключительного 

этапа Всероссийской олимпиады школьников. Это одно 
из самых престижных интеллектуальных состязаний 
страны, успешное выступление в котором гарантирует 
внеконкурсное поступление в любой вуз страны.
С 1 по 3 апреля в Барнауле пройдет краевой конкурс 

радиотехников. Кстати, на участие в нем еще можно успеть 
подать заявку – прием закончится 26 марта. Возможность 
попробовать себя дадут обучающимся образовательных 
учреждений в возрасте до 18 лет, которые могут выступать 
как в личном первенстве, так и за команду.

– Конкурс включит в себя несколько этапов, – пояс-
няют организаторы. – Это теоретический зачет, монтаж 
печатной платы, моделирование электрических схем и 
защита собственного проекта по созданию радиотехни-
ческого устройства.

Юлия НЕВОЛИНА.

Задел на будущее

сборы и соревнования по раф-
тингу и гребному слалому в 
закрытых помещениях «Кубок 
Сибири. Заря – 2025». В них при-
мут участие воспитанники 
военно-спортивного клуба 
«Борец» и городского центра 
дополнительного образова-
ния детей «Память» Пост №1». 
В школе № 126 пройдут сорев-
нования по футболу для уча-
щихся пятых-седьмых классов.
Для юных патриотов на 

площадке барнаульской шко-
лы № 81 проведут городской 
конкурс «Строевой смотр», в 
котором примут участие около 
полутора сотен воспитанников 
патриотических объединений 
и отрядов «Юнармия» Барна-
ульского образовательного 
округа. 

– Представители судейской 
бригады будут оценивать стро-
евую подготовку – одиночную 
и в составе отделения, а также 
строевые приемы с оружием, – 
рассказывают организаторы. – 
Кроме того, учитывается 
внешний вид команды, у всех 
ее представителей должен 
быть опрятный внешний вид 
и единая форма одежды. От-
дельно оцениваются коман-
диры отделений – капитаны. 
В том числе обращаем вни-
мание на правильную подачу 
команд.
На особом контроле во 

время каникул останется обе-
спечение безопасности детей. 
Неслучайно накануне ребятам 
напомнили, как нужно вести 
себя на дорогах и правильно 

переходить проезжую часть. 
Это становится все актуальнее 
с массовым возвращением на 
улицы юных велосипедистов – 
хорошая погода этому благово-
лит. Один из способов научить 
ребят правильному вожде-
нию – проведение профилакти-
ческой работы с привлечением 
юных инспекторов дорожного 
движения.

– С 25 по 27 марта на нашей 
базе, а также на площадке ли-
цея № 130 состоятся городские 
отборочные соревнования по 
правилам дорожного движения 
«Безопасное колесо – 2025», – 
рассказывают педагоги Бар-
наульской городской станции 
юных техников. – По их ре-
зультатам мы узнаем, кто же 
станет участником майского 

городского слета отрядов ЮИД 
и тематической профильной 
смены. Ребятам предстоит 
продемонстрировать знания 
ПДД, вождение на макете ав-
тогородка с прохождением 
контрольных пунктов, оказа-
ние первой помощи постра-
давшим и фигурное вождение 
велосипеда. 
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АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 13.03.2025    № 351

О внесении изменений в приложение к постановлению администрации города от 04.09.2014 
№ 1911 (в редакции постановления от 19.11.2024 № 2030)

В соответствии с решением Барнаульской городской Думы от 06.12.2024 № 419 «О бюджете 
города на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов», постановлением администра-
ции города от 03.04.2014 № 635 «Об утверждении Порядка разработки, реализации и оценки 
эффективности муниципальных программ» администрация города Барнаула постановляет:

1. Внести в приложение к постановлению администрации города от 04.09.2014 № 1911 «Об 
утверждении муниципальной программы «Благоустройство, экологическая безопасность 
и природопользование города Барнаула на 2015-2040 годы» (в редакции постановления от 
19.11.2024 № 2030) следующие изменения:

1.1. Раздел «ПАСПОРТ муниципальной программы «Благоустройство, экологическая 
безопасность и природопользование города Барнаула на 2015-2040 годы» изложить в новой 
редакции (приложение 1);

1.2. Пункты 2.2, 2.3 раздела 2 «Приоритеты муниципальной политики в сфере реали-
зации Программы, цель и задачи, описание основных ожидаемых конечных результатов 
Программы, сроков и этапов реализации» изложить в следующей редакции:

«2.2. Цель и задачи Программы
Программа разработана с целью повышения уровня благоустройства и улучшения эко-

логической обстановки в г. Барнауле.
Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:
поддержание санитарного состояния территории города в соответствии с санитарными 

нормами;
благоустройство территории города;
увеличение площади содержания зеленых насаждений на территории города;
ликвидация негативного воздействия вод;
уменьшение количества безнадзорных животных на территории городского округа – 

города Барнаула Алтайского края.
2.3. Конечные результаты реализации Программы
Решение поставленных задач позволит:
увеличить площадь лесовосстановительных работ до 10,0 га;
содержать 12 км противопожарных минерализованных полос;
очистить 1 474,2 тыс.кв.м территории городского округа – города Барнаула Алтайского 

края от несанкционированного складирования отходов;
увеличить площадь территории города, на которой проводятся работы по благоустрой-

ству, до 3 496,7 тыс.кв.м;
обслуживать 100% фонтанов и часов от общего количества, числящихся на балансе 

уполномоченного ОМСУ;
увеличить и сохранить площадь обслуживаемых зеленых зон на территории города до 

488,3 га;
увеличить и сохранить долю объектов водного хозяйства, находящихся в технически 

исправном состоянии, от общего количества объектов водного хозяйства, числящихся на 
балансе уполномоченного ОМСУ, до 100%;

реализовать проект по развитию общественной территории муниципального образования, 
в том числе мероприятия (результаты) по обустройству туристского центра города на терри-
тории муниципального образования в соответствии с туристским кодом центра города, на 
основании реализации мероприятий субъектами Российской Федерации в рамках предостав-
ления единой субсидии из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации 
в целях достижения показателя государственной программы «Число туристских поездок»;

увеличить количество мест, созданных в приютах, для содержания животных (собак) без 
владельцев не менее 400 мест;

отловить не менее 1 996 животных (собак) без владельцев с дальнейшим помещением 
их для содержания в приюты для животных;

оказать услуги по бесплатной стерилизации (кастрации) и меткования домашних жи-
вотных (собак) на территории города не менее 4 881 ед.

Сведения об индикаторах Программы и их значениях приведены в приложении 2 к Программе.»;
1.3. Разделы 3, 4 изложить в следующей редакции:

«3. Обобщенная характеристика мероприятий Программы
Для достижения конечных результатов Программы необходимо осуществить комплекс 

мероприятий, соответствующих цели и задачам Программы.
Мероприятия Программы сгруппированы в рамках задач, реализуемых подпрограммой 

«Формирование современной городской среды», а также включают отдельные программные 
мероприятия, направленные на:

поддержание санитарного состояния территории города в соответствии с санитарными 
нормами, проведение работ по ликвидации несанкционированных свалок, сбору и обезвре-
живанию ртутьсодержащих ламп, вывозу мусора из водоохранных зон, а также организацию 
мероприятий по защите, охране и воспроизводству городских лесов и информационно-про-
светительской деятельности населения по вопросам охраны окружающей среды;

выполнение мероприятий по благоустройству территории города для проведения работ по 
техническому обслуживанию объектов внешнего благоустройства, таких, как фонтаны и город-
ские часы, обследование оползневых зон и проведение анофелогенной обработки территорий;

выполнение мероприятий по стерилизации (кастрации) и меткованию домашних жи-
вотных (собак), отлову безнадзорных животных;

увеличение площади содержания зеленых насаждений на территории города, проведение работ 
по устройству газонов и клумб, посадке, сносу и обрезке деревьев, а также содержанию скверов;

ликвидацию негативного воздействия вод, проведение работ по безопасной эксплуатации, 
техническому обслуживанию и ремонту гидротехнических сооружений, а также восстанов-
лению и экологической реабилитации рек и других водных объектов.

Перечень мероприятий Программы приведен в приложении 3 к Программе.
Перечень объектов строительства и реконструкции водного хозяйства приведен в при-

ложении 4 к Программе.
Перечень объектов строительства и реконструкции благоустройства приведен в прило-

жении 5 к Программе.
4. Общий объем финансовых ресурсов, необходимых 

для реализации Программы
Объем финансирования Программы за счет всех источников финансирования составит 

19 644 032,68000 тыс.рублей, в том числе по годам:
20 15 год – 158 596,8 тыс. рублей;
2016 год – 167 554,2 тыс. рублей;
2017 год – 474 496,5 тыс. рублей;
2018 год – 202 379,3 тыс. рублей;
2019 год – 227 670,6 тыс. рублей;
2020 год – 208 298,8 тыс. рублей;
2021 год – 343 487,0 тыс. рублей;
2022 год – 299 178,7 тыс. рублей;
2023 год – 357 426,2 тыс. рублей;
2024 год – 578 522,3 тыс. рублей;
2025 год – 569 968,80000 тыс. рублей;
2026 год – 510 652,10000 тыс. рублей;
2027 год – 513 780,10000 тыс. рублей;
2028 год – 1 242 268,87000 тыс. рублей;
2029 год – 2 716 118,10000 тыс. рублей;
2030 год – 2 063 730,86000 тыс. рублей;
2031 год – 1 599 189,65000 тыс. рублей;
2032 год – 1 025 668,22000 тыс. рублей;
2033 год – 670 822,71000 тыс. рублей;
2034 год – 711 405,65000 тыс. рублей;
2035 год – 736 788,90000 тыс. рублей;
2036 год – 770 100,40000 тыс. рублей;
2037 год – 815 567,88000 тыс. рублей;
2038 год – 847 085,54000 тыс. рублей;
2039 год – 890 542,44000 тыс. рублей;
2040 год – 942 732,06000 тыс. рублей,
в том числе:
за счет средств федерального бюджета – 254 893,80000 тыс. рублей, в том числе по годам:
2015 год – 0,0 тыс. рублей;
2016 год – 0,0 тыс. рублей;

2017 год – 214 894,7 тыс. рублей;
2018 год – 0,0 тыс. рублей;
2019 год – 0,0 тыс. рублей;
2020 год – 0,0 тыс. рублей;
2021 год – 0,0 тыс. рублей;
2022 год – 0,0 тыс. рублей;
2023 год – 0,0 тыс. рублей;
2024 год – 39 999,1 тыс. рублей;
2025 год – 0,00000 тыс. рублей;
2026 год – 0,00000 тыс. рублей;
2027 год – 0,00000 тыс. рублей;
2028 год – 0,00000 тыс. рублей;
2029 год – 0,00000 тыс. рублей;
2030 год – 0,00000 тыс. рублей;
2031 год – 0,00000 тыс. рублей;
2032 год – 0,00000 тыс. рублей;
2033 год – 0,00000 тыс. рублей;
2034 год – 0,00000 тыс. рублей;
2035 год – 0,00000 тыс. рублей;
2036 год – 0,00000 тыс. рублей;
2037 год – 0,00000 тыс. рублей;
2038 год – 0,00000 тыс. рублей;
2039 год – 0,00000 тыс. рублей;
2040 год – 0,00000 тыс. рублей,
за счет средств краевого бюджета – 228 635,30000 тыс. рублей, в том числе по годам:
2015 год – 0,0 тыс. рублей;
2016 год – 2 346,0 тыс. рублей;
2017 год – 59 410,4 тыс. рублей;
2018 год – 31 581,0 тыс. рублей;
2019 год – 39 094,7 тыс. рублей;
2020 год – 33 465,8 тыс. рублей;
2021 год – 4 165,0 тыс. рублей;
2022 год – 11 102,6 тыс. рублей;
2023 год – 18 964,8 тыс. рублей;
2024 год – 8 405,0 тыс. рублей;
2025 год –  6 700,00000 тыс. рублей;
2026 год – 6 700,00000 тыс. рублей;
2027 год – 6 700,00000 тыс. рублей;
2028 год – 0,00000 тыс. рублей;
2029 год – 0,00000 тыс. рублей;
2030 год – 0,00000 тыс. рублей;
2031 год – 0,00000 тыс. рублей;
2032 год – 0,00000 тыс. рублей;
2033 год – 0,00000 тыс. рублей;
2034 год – 0,00000 тыс. рублей;
2035 год – 0,00000 тыс. рублей;
2036 год – 0,00000 тыс. рублей;
2037 год – 0,00000 тыс. рублей;
2038 год – 0,00000 тыс. рублей;
2039 год – 0,00000 тыс. рублей;
2040 год – 0,00000 тыс. рублей,
за счет средств бюджета города – 19 157 857,58000 тыс. рублей, в том числе по годам:
2015 год – 158 596,8 тыс. рублей;
2016 год – 165 208,2 тыс. рублей;
2017 год – 197  545,4 тыс. рублей;
2018 год – 170 798,3 тыс. рублей;
2019 год – 188 575,9 тыс. рублей;
2020 год – 174 833,0 тыс. рублей;
2021 год – 339 322,0 тыс. рублей;
2022 год – 288 076,1 тыс. рублей;
2023 год – 338 461,4 тыс. рублей;
2024 год – 530 118,2 тыс. рублей;
2025 год – 563 268,80000 тыс. рублей;
2026 год – 503 952,10000 тыс. рублей;
2027 год – 507 080,10000 тыс. рублей;
2028 год – 1 242 268,87000 тыс. рублей;
2029 год – 2 716 118,10000 тыс. рублей;
2030 год – 2 063 730,86000 тыс. рублей;
2031 год – 1 599 189,65000 тыс. рублей;
2032 год – 1 025 668,22000 тыс. рублей;
2033 год – 670 822,71000 тыс. рублей;
2034 год – 711 405,65000 тыс. рублей;
2035 год – 736 788,90000 тыс. рублей;
2036 год – 770 100,40000 тыс. рублей;
2037 год – 815 567,88000 тыс. рублей;
2038 год – 847 085,54000 тыс. рублей;
2039 год – 890 542,44000 тыс. рублей;
2040 год – 942 732,06000 тыс. рублей,
за счет средств внебюджетных источников – 2 646,00000* тыс. рублей, в том числе по годам:
2015 год – 0,0 тыс. рублей;
2016 год – 0,0 тыс. рублей;
2017 год – 2 646,0 тыс. рублей;
2018 год – 0,0 тыс. рублей;
2019 год – 0,0 тыс. рублей;
2020 год – 0,0 тыс. рублей;
2021 год – 0,0 тыс. рублей;
2022 год – 0,0 тыс. рублей;
2023 год – 0,0 тыс. рублей;
2024 год – 0,0 тыс. рублей;
2025 год – 0,00000 тыс. рублей;
2026 год – 0,00000 тыс. рублей;
2027 год – 0,00000 тыс. рублей;
2028 год – 0,00000 тыс. рублей;
2029 год – 0,00000 тыс. рублей;
2030 год – 0,00000 тыс. рублей;
2031 год – 0,00000 тыс. рублей;
2032 год – 0,00000 тыс. рублей;
2033 год – 0,00000 тыс. рублей;
2034 год – 0,00000 тыс. рублей;
2035 год – 0,00000 тыс. рублей;
2036 год – 0,00000 тыс. рублей;
2037 год – 0,00000 тыс. рублей;
2038 год – 0,00000 тыс. рублей;
2039 год – 0,00000 тыс. рублей;
2040 год – 0,00000 тыс. рублей.
* Средства заинтересованных лиц на выполнение дополнительного перечня работ по 

благоустройству дворовых территорий отражаются в доходах и расходах бюджета города. 
Объемы финансирования Программы подлежат ежегодному уточнению в соответствии 

с решением о бюджете города на очередной финансовый год и на плановый период. 
Общий объем финансовых ресурсов, необходимых для реализации Программы, приведен 

в приложении 6 к Программе.»;
1.4. Приложения 2-6 к муниципальной программе «Благоустройство, экологическая 

безопасность и природопользование города Барнаула на 2015-2040 годы» изложить в новой 
редакции (приложения 2-6).

2. Постановление вступает в силу со дня официального опубликования и распространяет 
свое действие на правоотношения, возникшие с 01.01.2025.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование по-
становления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложений) и официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула».

4. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по дорожному хозяйству и транспорту.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложения к Постановлению от 13.03.2025 № 351 опубликованы в официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.
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13ОФИЦИАЛЬНОСБ

ИНФОРМАЦИЯ 
об исполнении бюджета города Барнаула 

на 01 марта 2025 года
тыс. рублей

Наименование План
на 2024 год 

Исполнение
на 01.03.2025

ДОХОДЫ, всего в т.ч. 29 984 681,7 3 574 497,1
Налоговые и неналоговые доходы 15 377 722,2 1 454 619,1
Средства краевого и федерального бюджетов 14 583 554,5 2 119 685,4
Прочие безвозмездные поступления 23 405,0 27,2
Доходы от возврата остатков межбюджетных трансфертов 
прошлых лет 0,0 24 009,5

Возвраты краевых и федеральных средств 0,0 -23 844,1
РАСХОДЫ, всего 31 380 104,5 4 186 546,9

30 марта в 16.00 по адресу: ул. Островского, 50 в помещении ТОС состоится отчетно-
выборная конференция Территориального общественного самоуправления «Юбилейный» 
Ленинского района города Барнаула» (далее – «ТОС «Юбилейный»).

1. Отчет председателя Совета ТОС «Юбилейный» о работе за 2024 г.
2. Отчет контрольно-ревизионной комиссии за 2024 г.
3. Выборы членов Совета ТОС.
4. Выборы председателя Совета ТОС.
5. Выборы контрольно-ревизионной комиссии.
6. Утверждение плана работы ТОС и сметы доходов и расходов на 2025 г.
Совет ТОС «Юбилейный».

ПРИЕМ ГРАЖДАН

Во вторник
25 марта с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. 8, 

проведет прием граждан по личным вопросам первый заместитель главы адми-
нистрации Октябрьского района по жилищно-коммунальному хозяйству Сергей 
Геннадьевич Мещеряков. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.

25 марта с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. 9, про-
ведет прием граждан по личным вопросам заместитель главы администрации 
Октябрьского района по социальным вопросам Галина Михайловна Бровко. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.

Прием объявлений в газету «Вечерний Барнаул» – 
пр. Ленина, 110, каб. № 12, в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

СООБЩЕНИЯ
УТЕРЯННЫЙ студенческий билет № 112154, выданный ББМК на имя Бурубаева 
Рахима Сабыркановича, считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ студенческий билет № 22–1006, выданный ААГ г. Барнаула в 2022 году 
на имя Авдусенко Данила Вадимовича, считать недействительным.

ИЩЕМ свидетелей дорожно-транспортного происшествия, произошедшего в районе 
пл. Баварина, 8, около 12.00 26.11.2024 года. Обращаться по тел. 8-913-255-5115.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 19.03.2025    № 362

Об утверждении проекта межевания территории в отношении земельного участка по 
адресу: город Барнаул, поселок Пригородный, улица Березовая, 1а

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев 
представленные материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проекту 
межевания территории в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, по-
селок Пригородный, улица Березовая, 1а от 25.02.2025, администрация города Барнаула 
постановляет:

1. Утвердить проект межевания территории в отношении земельного участка по адресу: 
город Барнаул, поселок Пригородный, улица Березовая, 1а (далее – проект). Проект раз-
работан индивидуальным предпринимателем Кириченко Марией Николаевной, шифр: 
47.24.53-ПМ.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Тасюк Р.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение  на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 19.03.2025 № 362 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 20.03.2025    № 366

Об утверждении проекта межевания территории в отношении земельного участка, 
прилегающего с южной стороны к земельному участку по адресу: город Барнаул, поселок 
Бельмесево, переулок Желанный, 2

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев 
представленные материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проекту 
межевания территории в отношении земельного участка, прилегающего с южной стороны к 
земельному участку по адресу: город Барнаул, поселок Бельмесево, переулок Желанный, 2, 
от 25.02.2025, администрация города Барнаула постановляет:

1. Утвердить проект межевания территории в отношении земельного участка, при-
легающего с южной стороны к земельному участку по адресу: город Барнаул, поселок 
Бельмесево, переулок Желанный, 2 (далее – проект). Проект разработан индивидуальным 
предпринимателем Кириченко Марией Николаевной, шифр: 44.24.47-ПМ.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Тасюк Р.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение  на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 20.03.2025 № 366 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

В соответствии с пп. 2 п. 8 ст. 3.8 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введении 
в действие Земельного кодекса Российской Федерации» комитет по земельным ресурсам и 
землеустройству города Барнаула информирует о возможности предоставления без проведения 
торгов земельных участков для эксплуатации расположенных на них жилых домов по адресам: 

- г. Барнаул, ул. Газобетонная, 46, площадью 1331 кв. м;
- г. Барнаул, ул. Красноярская, 6а, площадью 632 кв. м;
- г. Барнаул, ул. Ткацкая, 1б, площадью 485 кв. м;
- г. Барнаул, ул. Понтонный Мост, 124, площадью 493 кв. м.

ПОДРОБНОСТИ

Условия труда
Отделение Социального фонда России по Алтайскому краю предоставляет 

компаниям региона субсидии на возмещение затрат по созданию и оборудо-
ванию рабочих мест для трудоустройства людей с инвалидностью.
Компенсация осуществляется согласно правилам, установленным Социальным фон-

дом в прошлом году. Выплата предназначена юридическим лицам и индивидуальным 
предпринимателям для обеспечения рабочих мест людям с инвалидностью первой 
и второй групп, а также ветеранам боевых действий с любой группой инвалидности.
Сумма возмещения зависит от размера понесенных затрат работодателя, но не 

превышает 200 тысяч рублей на одно рабочее место. Среди расходов работодателей – 
как приобретение основного и вспомогательного оборудования, рабочей и специ-
альной мебели, так и закупка технических приспособлений, оплата монтажных и 
установочных работ и обустройство рабочего места на дому (если это предусмотрено 
трудовым договором).

– Важно, чтобы рабочее место было оборудовано с учетом индивидуальных 
потребностей работника с инвалидностью, характером и функциями его трудовой 
деятельности, а также в соответствии с индивидуальной программой реабилитации 
или абилитации и программой реабилитации пострадавшего в результате несчастного 
случая на производстве и профессионального заболевания, – подчеркнула управляю-
щий Отделением Социального фонда России по Алтайскому краю Ольга Клиндухова.
Для получения компенсации необходимо соблюдение следующих условий:
– трудовая занятость человека с инвалидностью должна составлять не менее 9 

месяцев (что должно быть зафиксировано в трудовом договоре и подтверждено 
действиями компании по закреплению места за работником на указанное время);

– в течение 3 месяцев с даты подписания трудового договора необходимо по-
дать заявление на получение субсидии в службу занятости населения, приложив 
документы, подтверждающие понесенные расходы.
При соблюдении всех условий, закрепленных в правилах предоставления субсидии, 

центр занятости населения согласовывает заявление и передает его в Отделение 
СФР по Алтайскому краю, которое, в свою очередь и при отсутствии замечаний, 
включит работодателя в реестр на выделение компенсации и в течение 10 рабочих 
дней перечислит средства.
Мера поддержки реализуется в рамках федерального проекта "Активные меры 

содействия занятости", являющегося частью национального проекта "Кадры".
Пресс-служба ОСФР по Алтайскому краю.

ОБЩЕСТВО

По закону
Запрет на складирование мусора на территориях общего пользования (ч. 1 

ст. 27 Закона Алтайского края от 10.07.2002 № 46-ЗС «Об административной 
ответственности за совершение правонарушений на территории Алтайского 
края»).
Административная комиссия при администрации города Барнаула по Ленин-

скому району города Барнаула информирует о том, что установлена администра-
тивная ответственность за ненадлежащую уборку территорий общего пользования 
в Алтайском крае. 
Согласно ч. 1 ст. 27 Закона Алтайского края от 10.07.2002 № 46-ЗС «Об адми-

нистративной ответственности за совершение правонарушений на территории 
Алтайского края», ненадлежащая уборка территорий общего пользования, вклю-
чая прилегающие территории, в том числе неосуществление очистки от листвы, 
порубочных остатков деревьев и других остатков растительности, складирование 
и (или) временное хранение мусора, золы (золошлаковых отходов), сухой травы, 
грунта, твердого топлива и строительных материалов на территориях общего 
пользования, вне специально отведенных мест, вынос грязи, грунта с территории 
строительной площадки, мест выполнения земляных, ремонтных и иных работ 
на территорию общего пользования, в том числе с помощью машин, механизмов 
и иной техники, если эти действия не влекут ответственности, предусмотренной 
Кодексом Российской Федерации об административных правонарушениях, влечет 
предупреждение или наложение административного штрафа на граждан в размере 
от пятисот до трех тысяч рублей; на должностных лиц – от одной тысячи до десяти 
тысяч рублей; на юридических лиц – от пяти тысяч до пятидесяти тысяч рублей.
Административной комиссией при администрации города Барнаула по Ленинскому 

району города Барнаула в 2024 году рассмотрено 25 протоколов об административ-
ных правонарушениях по ч. 1 ст. 27 Закона Алтайского края № 46-ЗС, вынесено 22 
предупреждения и назначено три административных штрафа.

Пресс-служба администрации Ленинского района.
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В спортивном зале Ал-
тайского училища олим-
пийского резерва состоя-
лись межрегиональные 
соревнования по дзюдо 
среди юношей и девушек 
до 15 лет «Лига Патрио-
тов». В церемонии откры-
тия приняли участие Герой 
России, депутат Госдумы 
Владимир Шаманов и за-
меститель председателя 
правительства Алтайского 
края Виталий Снесарь. 

Правильные ценности
В этом году в спортивном 

календаре страны появились 
новые соревнования – «Лига 
Патриотов» по дзюдо. Это со-
вместный проект Федерации 
дзюдо России и Ассоциации 
Героев, возглавляемой Героем 
России, генерал-полковником, 
нашим земляком Владими-
ром Шамановым. 

– Сегодня патриотизм 
является той самой необхо-
димой целеустремляющей 
высотой для любого молодого 
человека, – считает Владимир 
Шаманов. – А единоборства 
всегда были противостоянием 
не только физической силы, 
а прежде силы духа, харак-
тера, стремления к победе 
и достижению результатов. 
Такие соревнования способ-

ствуют росту и воспитанию 
всего этого. 

«Лига Патриотов» пред-
ставляет из себя цикл турни-
ров, в ходе которых предста-
вители клубов, школ и секций 
дзюдо в личных состязаниях 
набирают рейтинговые очки 
для отбора на первенство Рос-
сии среди команд юношей и 
девушек до 15 лет и на «Кубок 
Лиги патриотов» для этой же 
возрастной группы. Геогра-
фия проекта включает в себя 
более двадцати городов Рос-
сии, в том числе и Барнаул.

– Каждому большому 
спортивному или обще-
ственному мероприятию 
предшествует тщательная, 
кропотливая организаци-
онная работа. И сегодня в 
этом зале результаты этой 
работы будут сконцентриро-
ваны на татами и отразятся 
в результатах поединков. Но 
проигравших сегодня точно 
не будет. Будут те, кто либо 
уже встанет на пьедестал, 
либо будет готов сделать этот 
шаг в следующий раз. Уверен, 
у нас растет достойная смена 
тем чемпионам, которые уже 
вписали свои имена в исто-
рию российского спорта, – 
говорит Виталий Снесарь. 
Министр спорта Алтай-

ского края Иван Нифонтов 
считает «Лигу Патриотов» яр-
ким примером коллаборации, 

необходимой для воспитания 
подрастающего поколения. 

– Придет время, и страна 
будет в руках мальчишек и 
девчонок, которые сегодня 
выходят на татами. И важно 
заложить в них правильные 
ценности, в том числе и через 
спорт, – уверен Иван Нифонтов. 

Серьезный уровень
В барнаульском этапе 

«Лиги Патриотов» при-
нял участие 231 дзюдоист 
13-14 лет из девяти регионов 
Сибирского и Уральского фе-
деральных округов. Кроме 
местных дзюдоистов, в борьбе 
за медали участвовали пред-
ставители Тывы и Хакасии, 
Красноярского края, Иркут-
ской, Кемеровской, Новоси-
бирской, Омской и Тюменской 
областей.

– У нас в Сибири есть три 
рейтинговых турнира, на ко-
торых спортсмены набира-
ют очки для попадания на 
первенство России, – говорит 
главный судья соревнований 
Денис Атакурбанов. – Первым 
было первенство СФО, сегод-
ня – второй, и завершит серию 
межрегиональный старт в Ми-
нусинске. Это такой возраст, 
где еще нет явных фаворитов 
в весовых категориях, но тем 
интереснее смотреть на сорев-
нования. Посмотрите, сколько 
болельщиков, надеюсь, сегод-

ня мы увидим захватывающие 
поединки. Такие эмоции всег-
да интересны. 
Как отмечает главный 

судья, в Барнаул приехали 
сильнейшие спортсмены со 
всей Сибири. Согласны с этим 
и тренеры. 

– Сюда и Урал приехал, 
и отдаленные от Барнаула 
сибирские города, а это о 
многом говорит, – считает 
тренер барнаульского клуба 
«Триумф» Зохраб Мамедов. – 
Из Иркутска два дня поездом, 
это тяжело, но люди добра-
лись. Вообще, мы уже были на 
«Лиге Патриотов» в других го-
родах, это на самом деле один 
из самых сильных турниров 
для этой возрастной группы. 
Радует, что появляются новые 
лица – кто-то переходит из 
другой возрастной группы, 
кто-то переезжает из других 
регионов страны и теперь 
выступает в Сибири. 
По мнению Зохраба Маме-

дова, то, что у нового турнира 
большая патриотическая со-
ставляющая, идет участникам 
только на пользу – все они в 
будущем мечтают стать про-
фессиональными спортсмена-
ми, выступать на международ-
ной арене за сборную России. 
И они уже с детства должны 
знать, что выход на татами под 
флагом своей страны – честь 
и ответственность. 

Отборочные этапы Лиги 
будут проходить до 10 мая 
2025 года. Спортсмены, на-
бравшие лучший рейтинг в 
своих весовых категориях 
по итогам турниров серии, 
войдут в состав сборной фе-
дерального округа на пер-
венство России. Оно прой-
дет в командном формате 
(18 человек – девять юношей 
и девять девушек) и состоится 
30 мая – 2 июня в Саратове, а 
на индивидуальный турнир 
«Кубок Лиги» смогут попасть 
двое сильнейших в рейтин-
ге в каждом весе из каждого 
федерального округа. В за-
чет атлетам идут три лучших 
результата, показанных на 
отборочных этапах.
По итогам соревнований 

спортсмены Алтайского края 
завоевали шесть медалей. 
Победителями у юношей 
стали представители кра-
евой СШОР Матвей Чебав-
ских (42 кг) и Иван Леденев 
(55 кг), а Никита Струков 
(СШОР «Олимпия») в весе 
60 кг стал бронзовым призе-
ром. У девушек три бронзы 
завоевали воспитанницы 
СШОР «Олимпия» Юлия 
Лымарева (52 кг), Виктория 
Пермякова (57 кг) и Арина 
Головина (62 кг). Ну а побе-
дителем командного зачета 
стала сборная Красноярского 
края, в ее копилке 25 наград.

Барнаульские спортсмены завоевали золото нового турнира по дзюдо
Позиция победителя

Ярослав МАХНАЧЁВ

«Лига Патриотов» 
предусматривает 

не только 
соревнования 

на татами, 
но и патриотические 
акции. В Барнауле 

перед зданием 
спорткомплекса 

АУОР развернули 
полевую кухню, 

а в фойе работала 
выставка оружия 

и обмундирования. 
В середине 

соревновательного 
дня для спортсменов 

провели урок 
мужества.

«Лига Патриотов» – соревнования не только силы, но и характера. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА
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Фото Екатерины ПУШКАРСКОЙ 

В поисках живого слова
О литературных процессах в Сибири говорилось на фестивале «Издано на Алтае» 

В рамках фестиваля 
книги «Издано на Алтае» 
в краевой библиотеке им. 
В.Я. Шишкова прошла твор-
ческая встреча с новосибир-
ским писателем Михаилом 
Хлебниковым, исполняю-
щим обязанности главного 
редактора литературного 
журнала «Сибирские огни». 

Щукинская основа
Михаил Хлебников назна-

чен на должность исполня-
ющего обязанности главреда 
главного сибирского жур-
нала в феврале, после того 
как ушел из жизни Михаил 
Щукин, руководивший этим 
изданием с 2014 года. Михаил 
Николаевич поддерживал 
тесные связи с литературным 
сообществом Алтая, не раз 
бывал здесь в качестве гостя 
Всероссийского фестиваля 
«Шукшинские дни на Алтае», 
фестиваля книги «Издано на 
Алтае».  

– В этом году нашему жур-
налу исполняется 103 года, – 
рассказал Михаил Владими-
рович. – К сожалению, люди 
так долго не живут, и в этом 
мы убедились совсем недав-
но, простившись в начале 
февраля с большим русским 
писателем Михаилом Щу-
киным, возглавлявшим ре-
дакцию «Сибирских огней» 
на протяжении последних 
десяти лет. Есть такое выра-
жение: «Мы стоим на плечах 
великанов», и все писатель-
ское сообщество сегодня от-
мечает, что вот эта щукин-
ская основа оказалась очень 
важна. Михаил Николаевич 
определил вектор развития 
журнала и до последних дней 
имел множество планов и 
замыслов. Символично, что 
его последняя публикация 
состоялась в первом номере 
«Сибирских огней» за этот 
год. Речь идет о главах ро-
мана «Летящая изба», ко-
торый теперь уже не будет 
дописан. 

Ощущение времени
Говоря о сибирской лите-

ратуре, Михаил Хлебников 
отметил ее парадоксальность. 
Как ни странно, несмотря 
на огромное пространство, 
здесь не так много авторов. 
При этом можно говорить о 
концентрации писателей, о 
неких культурных сгустках, 
сформировавшихся в регио-
нах, в том числе и на Алтае.

– Литературные процессы 
на Алтае очень заметны, – 
поделился Михаил Владими-
рович. – Здесь много крепких 

авторов, стремительно раз-
вивается издательское дело. 
Нередко алтайские писатели 
становятся лауреатами еже-
годной премии «Сибирских 
огней». Так, в 2023 году им 
стал Валерий Иванченко – 
автор, работающий в редком 
жанре рецензий. А недавно 
«Сибирские огни» стали выпу-
скать журнал «Чичитай», кото-
рый предназначен для детей 
от 6 до 12 лет. Уже известно, 
что в четвертый выпуск этого 
издания войдут произведения 
трех алтайских авторов. Одна 

из них – Евгения Гармс. 
Как рассказал Михаил 

Хлебников, сложно изда-
вать ежемесячный журнал 
и гарантировать читателям 
наличие в нем литературных 
шедевров. Задача редакторов – 
отбирать для публикации те 
произведения, которые дают 
ощущение времени. 

– Сегодня наш журнал об-
растает читателями, – рас-
сказал главред «Сибирских 
огней». – С недавних пор его 
можно приобрести на мар-
кетплейсах, все большей 

популярностью пользуется 
и его электронная версия. 
Удивительно, но, анализируя 
просмотры, обнаруживаешь, 
что нас читают и в Венесуэ-
ле, и в Южно-Африканской 
Республике. Отбирая матери-
алы, мы осознаем, что во все 
времена велика потребность 
в актуальной публицистике, 
в живом слове. К примеру, 
недавно мы вручили еже-
годную премию «Сибирских 
огней», обладателем которой 
стал наш автор, житель нау-
кограда Кольцово Олег Его-
ров. В свои 77 лет он решил в 
числе волонтеров восстанав-
ливать Мариуполь. И после 
того как его из-за возраста 
не взяли, отправился туда за 
свой счет. Там он вел дневник, 
который мы и опубликовали 
на страницах нашего жур-
нала. Что касается поэтов и 
прозаиков, то в последних 
номерах «Сибирских огней» 
на страницах журнала пе-
чатались именитые авторы, 
среди них – Сергей Носов, 
Александр Кушнир, Ольга 
Погодина-Кузьмина, Павел 
Крусанов. Преимущество 
нашего журнала в том, что 
здесь с писателями работает 
редактор, а значит качество 
текстов всегда на высоте. 

Михаил Хлебников – 
кандидат 
философских наук, 
постоянный автор 
«Литературной 
газеты», журнала 
«Вопросы 
литературы», 
участник большого 
жюри премии 
«Национальный 
бестселлер».

Михаил Хлебников – гость фестиваля «Издано на Алтае».

Наталья КАТРЕНКО
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Более 500 музыкантов от Владивостока до Калининграда приняли участие 
в форуме инструментального исполнительства

На духовном подъеме

Наталья КАТРЕНКО – Форум стал не только 
праздником духовой музы-
ки, но и образовательной пло-
щадкой для его участников, – 
рассказала руководитель 
Rhythm Band Елена Маковская. – 
Программа «Школы» включает 
мастер-классы, лекции, пре-
зентации, курсы повышения 
квалификации для педагогов и 
встречи с экспертами духового 
мастерства. 
К примеру, известный 

московский саксофонист, ви-
це-президент Евразийской ас-
социации саксофонистов Тарас 
Гусаров проведет не только 
презентацию российского брен-
да духовых инструментов, но и 
мастер-класс, посвященный со-
временным приемам игры на 
саксофоне, а художественный 
руководитель и главный ди-
рижер Барнаульского духового 
оркестра Александр Онищенко 
встретится с музыкантами, 
чтобы порассуждать о системе 
ежедневных упражнений, так 
необходимых для духовиков. 

– «Школа духового искус-
ства» – уникальный форум за 
Уралом, – поделилась Елена 
Геннадьевна. – Его особенность 
в том, что он включает как об-
разовательную программу, так 
и конкурсную основу. В рамках 
форума пройдет Всероссийский 
фестиваль-конкурс исполни-
телей на духовых и ударных 
инструментах «Кубок Алтая».

В течение четырех дней 
Барнаул принимал музы-
кантов со всей страны, пре-
вратившись в столицу ду-
ховой музыки. Это стало 
возможно благодаря Всерос-
сийскому форуму инстру-
ментального исполнитель-
ства «Школа духового ис-
кусства», который прошел в 
нашем городе во второй раз. 

Грани мастерства
Неслучайно именно Бар-

наул вот уже второй раз ста-
новится местом встречи для 
духовиков всей страны. Здесь 
сложились прочные традиции 
духового исполнительства, 
заложенные такими прослав-
ленными коллективами, как 
Барнаульский духовой оркестр, 
отмечающий в этом году 35-ле-
тие, и образцовый духовой 
оркестр Rhythm Band, действу-
ющий при детской школе ис-
кусств № 8 и представляющий 
наш регион на самых престиж-
ных площадках страны. Этот 
форум был задуман для того, 
чтобы как местные, так и при-
езжие коллективы получили 
возможность развиваться, 
устанавливать более проч-
ные связи с представителями 
жанра, учиться мастерству у 
настоящих профессионалов 
своего дела.

привлекающий как начина-
ющих, так и маститых ис-
полнителей со всей страны. 
Достаточно сказать, что вот 
уже второй раз в Барнаул 
прибыли представители зна-
менитой флейтовой школы 
Станислава Ярошевского, при-
нявшие участие в конкурсной 
программе. Сегодня этот фо-
рум признан во всей стране, 
на него стремятся попасть 
музыканты из самых разных 
уголков России. 
Кстати, по итогам прослу-

шиваний Анатолий Цеп от-
метил, что наиболее ярко в 
конкурсе проявили себя музы-
канты, играющие на деревян-
ных духовых инструментах. 
А вот медное направление 
нуждается в развитии, особен-
но следует обратить внимание 
на такие инструменты, как 
тромбон, валторна и труба. 

На высоком уровне
По мнению министра куль-

туры Алтайского края Елены 
Безруковой, форум «Школа 
духового искусства» – одно 
из самых ярких и значимых 
событий этого года, объявлен-
ного годом 80-летия Победы.

– Духовая музыка ассоции-
руется с праздником, государ-
ственной мощью, – произнес-
ла на открытии форума Елена 
Евгеньевна. – И мы рады, что 
в Барнауле действуют столь 

сильные коллективы, сумев-
шие организовать форум тако-
го масштаба и привлечь к нам 
музыкантов со всей страны. 
500 участников из 20 городов 
России – это мощный уровень, 
которому мы будем соответ-
ствовать и впредь.
Как считает Анатолий Цеп, 

благодаря столь масштабным 
событиям повышается инте-
рес и к духовой музыке, кото-
рая когда-то звучала на всех 
открытых площадках нашей 
страны. 

– Духовая музыка украшает 
нашу жизнь, – считает Анато-
лий Иванович. – Благодаря 
оркестрам подрастающее поко-
ление знакомится с лучшими 
образцами духового реперту-
ара и воспитывается на этих 
произведениях. 

Всеобщий интерес  
Этот форум, который реше-

но проводить раз в два года, 
был основан в 2023 году. 
И если тогда в нем приняли 
участие около 400 человек, то 
теперь их число увеличилось 
до 500. Речь идет не толь-
ко об именитых экспертах, 
но и духовых коллективах 
из Москвы, Новосибирска, 
Красноярска, Владивостока, 
Томска, Калининграда, Ка-
луги, Воронежа, Самарской, 
Свердловской, Кемеровской, 
Ленинградской, Сахалинской 
областей, Алтайского края, а 
также из Тывы, Удмуртии, 
Якутии. 

– Этот форум организован 
на хорошо подготовленной 
почве, – считает завотделом 
музыкального искусства Го-
сударственного Российского 
Дома народного творчества 
им. В.Д. Поленова, вице-пре-
зидент Ассоциации духовых 
оркестров и исполнителей на 
духовых и ударных инстру-
ментах «Духовое общество 
имени Валерия Халилова» 
Анатолий Цеп. – Неслучай-
но его главным организа-
тором стал один из лучших 
духовых оркестров страны 
Rhythm Band, который сегодня 
находится в авангарде отече-
ственной духовой культуры. 
Именно здесь был придуман 
«Кубок Алтая» – конкурс, 

Фото Дмитрия ЛЯМЗИНА

СПРАВКА ВБ

В числе экспертов форума – музыкаль-
ный руководитель фестиваля детских 
духовых оркестров «Спасская башня 
детям» Евгений Никитин (Москва), стар-
ший преподаватель кафедры духовых 
и ударных инструментов Уральской 
консерватории им. П.П. Мусоргского, 
начальник военно-оркестровой службы 
штаба Центрального военного округа 
полковник Сергей Алеев (Екатеринбург).
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